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В Национальном центре управле-
ния обороной РФ министр обороны 
России генерал армии Сергей Шойгу 
в минувшую пятницу провёл тема-
тическое селекторное совещание.
В начале своего вступительного 
слова глава военного ведомства 
напомнил о масштабной работе, 
которая была проделана в войсках 
в ходе подготовки к начавшемуся
1 декабря новому учебному году.

«В ходе подготовки к нему про-
ведено порядка 1200 сборов и 1700 
инструкторско-методических за-
нятий, – сказал генерал армии 
Сергей Шойгу. – Подготовлено 
более 2,5 тысячи объектов учеб-
но-материальной базы. Обслужено 
около 30 тысяч единиц полигон-
ного оборудования. Вооружение, 
военная и специальная техника 
переведены на зимний режим экс-
плуатации, созданы необходимые 
материально-технические запасы».

В 2021 году, подчеркнул ми-
нистр обороны, интенсивность 
боевой учёбы сохранится. Запла-
нировано свыше 4800 учений и 
практических мероприятий. 

При этом основное внимание 
будет сосредоточено на подготовке 
органов управления к руководству 
подчинёнными воинскими ча-
стями и подразделениями; совер-
шенствовании способов огневого 
поражения и межвидового взаимо-
действия; повышении тактической 
манёвренности и мобильности со-
единений и воинских частей; раз-
работке новых способов действий 
войск с учётом опыта локальных 
войн и вооружённых конфликтов; 
выполнении личным составом 
установленных индивидуальных 
показателей.

Кроме того, по словам главы 
военного ведомства, будет про-
должена подготовка к Армейским 
международным играм, в том 
числе к двум новым конкурсам – 
«Тактический стрелок» по армей-
ской тактической стрельбе и «Ме-
ридиан» для военных топографов. 
В рамках всеармейских соревно-
ваний пройдёт конкурс по развёр-
тыванию полевого госпиталя.

Генерал армии Сергей Шойгу 
сообщил, что важнейшим меро-
приятием по отработке прак-
тических действий войск (сил) 
в новом учебном году станет 
запланированное на сентябрь 
российско-белорусское страте-
гическое учение «Запад-2021», 
направленное на дальнейшее 
укрепление военной безопасно-
сти Союзного государства.

Министр обороны отметил, 
что строгое выполнение планов 
подготовки позволит поддер-
живать высокий уровень бое-
способности войск и адекватно 

реагировать на возможные обо-
стрения военно-политической 
обстановки.

Во избежание распростране-
ния коронавирусной инфекции 
все мероприятия пройдут с соблю-
дением санитарно-эпидемиологи-
ческих норм, подчеркнул генерал 
армии Сергей Шойгу.

Далее глава оборонного ве-
домства вынес на повестку со-
вещания три вопроса. Первый 
касался выполнения в интересах 
Министерства обороны опытно-
конструкторской работы «Со-
звездие-2015». 

«В рамках данной ОКР, – сооб-
щил министр обороны, – создаётся 
перспективная автоматизирован-
ная система управления тактиче-
ского звена. По своим возможно-
стям она ни в чём не будет уступать 
зарубежным аналогам, а по ряду 
характеристик даже превзойдёт их. 
Применение данной системы по-
зволит улучшить управление вой-
сками и повысить их боевую эф-
фективность». Было предложено 
обсудить ход изготовления опыт-
ного образца изделия. Также речь 
шла о начале его предварительных 
и государственных испытаний.

Генерал армии Сергей Шойгу 
предложил также подвести итоги 
работы Воздушно-космических 
сил и Военно-морского флота и 
инженерных войск по освобож-
дению арсеналов, баз и складов от 
непригодного имущества. В со-
ответствии с планами в мае 2021 
года необходимо завершить спи-
сание, утилизацию и реализацию 
непригодного имущества, кото-
рое накопилось на объектах хра-
нения по состоянию на сентябрь 
текущего года. «На совещании 
рассмотрим, что уже сделано», – 
сказал министр.

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

Декабрь – месяц, в котором в 1959 году были созданы Ракетные войска 
стратегического назначения. Очередную годовщину мы отметим всего 
через 10 дней. Несмотря на относительную молодость этого отдельного 
рода войск, кузница кадров стратегических ракетчиков к моменту его об-
разования уже имела богатую историю, насчитывавшую без малого пол-
тора века. Военная академия РВСН имени Петра Великого – командное 
и политехническое высшее учебное заведение, крупный научно-исследова-
тельский центр в области военных и технических наук. Ведёт свою исто-
рию от офицерских классов Артиллерийского училища, открытого 7 дека-
бря (25 ноября по старому стилю) 1820 года в Санкт-Петербурге по указу 
великого князя Михаила Павловича Романова.

Владимир ЗАРУДНИЦКИЙ 

8 декабря одно из старейших военно-учебных заведений России – Военная 
ордена Ленина, Краснознамённая, орденов Суворова и Кутузова академия 
Генерального штаба Вооружённых Сил Российской Федерации отмечает 
188-летие со дня образования. Главный военный вуз страны, где готовят 
высший командный состав для Вооружённых Сил России и дружественных 
стран, был и остаётся ведущим центром научных исследований в области 
обороны и обеспечения национальной безопасности государства.

1 сентября 2020 года начальник Генерального штаба Вооружён-
ных Сил РФ – первый заместитель министра обороны Российской 
Федерации генерал армии Валерий Герасимов в торжественной об-
становке открыл воссозданный памятник погибшим выпускникам 
академии.

   
 

Окончить этот вуз мечтает каждый офицер, выбравший 
служение Отечеству главной целью своей жизни

Андрей ДУДЕНКО 

За два века существования кузница артиллерийских кадров подготовила
90 тысяч высококвалифицированных специалистов для Вооружённых Сил Рос-
сии, а также более чем сорока армий иностранных государств. Легендарное 
военное учебное заведение по праву гордится своей славной и богатой историей. 
Из стен академии вышли 282 кавалера ордена Святого Георгия, 91 Герой Со-
ветского Союза, шесть Героев России, девять Героев Социалистического Тру-
да. А ещё два Маршала Советского Союза, четыре главных маршала и десять 
маршалов артиллерии, многие другие выдающиеся военачальники, деятели 
науки, получившие образование в стенах прославленного учебного заведения.
О двухвековой истории и нерушимых традициях, особенностях подготовки бу-
дущих офицеров, достижениях и перспективах развития вуза корреспонденту 
«Красной звезды» рассказал начальник Михайловской военной артиллерийской 
академии генерал-лейтенант Сергей БАКАНЕЕВ.

   
  

Михайловская военная артиллерийская академия – 
один из старейших военных вузов России – отмечает 
200-летний юбилей

 
  

 
7 декабря исполняется 200 лет со дня образования 
Военной академии Ракетных войск стратегического 
назначения имени Петра Великого
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Важнейшим событием по отработке практических действий войск (сил) станет российско-белорусское стратегическое 
учение «Запад-2021»
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ПЕРЕГОВОРЫ В МОСКВЕ

В Москве в пятницу состоя-
лась встреча заместителя министра 
обороны Российской Федерации 
генерал-полковника Александра 
Фомина с Чрезвычайным и Пол-
номочным Послом Централь-
но-Африканской Республики в 
Российской Федерации Леоном 
Додону-Пунагазом. Стороны рас-
смотрели актуальные вопросы 
двустороннего военного сотрудни-
чества и отметили обоюдную заин-
тересованность в поступательном 
расширении связей между обо-
ронными ведомствами двух стран. 
В ходе переговоров африканский 
дипломат выразил искреннюю 
благодарность министру обороны 
Российской Федерации генералу 
армии Сергею Шойгу за оказание 
содействия в строительстве наци-
ональных вооружённых сил. Алек-
сандр Фомин и Леон Додону-Пу-
нагаз предметно обсудили вопросы 
военного образования, участия 
центральноафриканских предста-
вителей в международных меро-
приятиях, приводимых под эгидой 
Министерства обороны РФ, и до-
говорились о наращивании двусто-
роннего взаимодействия.

УЧЕНИЕ
В БЕНГАЛЬСКОМ ЗАЛИВЕ

В Бенгальском заливе прошло 
однодневное учение типа PASSEX 
с участием отрядов кораблей Ти-
хоокеанского флота и военно-
морских сил Индии. Российскую 
сторону на учении представляли 
флагман Тихоокеанского флота  
гвардейский ордена Нахимова ра-
кетный крейсер «Варяг», большой 
противолодочный корабль «Адми-
рал Пантелеев» и средний морской 
танкер «Печенга». От ВМС Индии 
привлекались фрегат «Шивалик» и 
корвет «Кадматт». В ходе практи-
ческих действий военные моряки 
России и Индии отработали со-
вместное тактическое маневриро-
вание и организацию связи. Из-за 
ограничительных мер, связанных 
с пандемией коронавируса, учение 
проводилось в бесконтактном фор-
мате, без обмена офицерами свя-
зи. После окончания учения отряд 
боевых кораблей Тихоокеанского 
флота продолжил выполнение за-
дач дальнего похода в Азиатско-
Тихоокеанском регионе. Ранее,
4–5 сентября, в Бенгальском заливе 
было проведено двустороннее рос-
сийско-индийское военно-морское 
учение «Индра-Нэви-2020».

ИСТОРИЧЕСКАЯ 
РЕКОНСТРУКЦИЯ В АЛАБИНЕ

В музее под открытым небом 
«Поле Победы» у Главного храма 
Вооружённых Сил прошла истори-
ческая реконструкция Дня начала 
контрнаступления советских войск 
в битве под Москвой 5 декабря 
1941 года. В этом масштабном ме-
роприятии приняли участие более 
60 членов исторических обществ 
из разных городов России. Чтобы 
подробно воссоздать контрнасту-
пление советских войск, задей-
ствована историческая бронетан-
ковая техника от легендарного 
танка Т-34 до установки «катюша». 
У Главного храма Вооружённых 
сил подобная реконструкция про-
водилась впервые. Место выбрано 
не случайно, ведь в Алабине был 
развёрнут штаб обороны Москвы.  
Музей под открытым небом «Поле 
Победы» представляет собой соби-
рательный образ поля боя при обо-
роне Москвы в 1941 году. Именно 
в этом районе была сорвана по-
следняя попытка гитлеровцев про-
рваться к Москве в начале декабря 
1941 года.

Дмитрий СЕМЁНОВ 

Каждый день на центральной площади Сте-
панакерта в один момент становится осо-
бенно многолюдно. В назначенный час здесь 
встречают колонны с автобусами из Ерева-
на, на которых в город возвращаются мест-
ные жители, нашедшие в дни активных боёв 
временный приют на армянской земле. На 
всём пути следования автотранспорт сопро-
вождают российские миротворцы и патрули 
военной полиции Минобороны России. Вче-
рашние беженцы в один голос говорят, что 
вернуться в свой край они согласились только 
под гарантии присутствия миротворческого 
контингента Вооружённых Сил РФ.

По данным, которые сообщает россий-
ское военное ведомство, в места прежнего 
проживания в Нагорном Карабахе на сегод-
ня вернулись уже свыше 33 тысяч бывших 
переселенцев. Организованное и безопас-
ное передвижение транспортных колонн 
по маршрутам их следования, в том числе 

в зоне, где проходит так называемая линия 
соприкосновения, обеспечивают личный 
состав контингента миротворческих сил и 
военнослужащие военной полиции Мин-
обороны России.

Ежедневно в регион возвращаются не 
менее тысячи беженцев, и нет сомнений, 
что каждый из них с нетерпением ждал 
этого заветного часа. Российские «голубые 
каски», самим своим присутствием гаран-
тирующие ныне надёжную защиту мирному 
населению, приблизили радостный момент 
встречи с родным домом.

Жительница Степанакерта Ирина Арзу-
манян уже не хочет вспоминать  о том, что 
было в её родном городе ещё совсем недавно. 
«Война – это что-то страшное», – говорит 
она, не пряча слёз. Но теперь, уверена Ирина, 
она вернулась в свой дом навсегда. «Я отсю-
да никуда не уеду, – твёрдо убеждена бывшая 
переселенка. – Я больше не боюсь за свою 
жизнь, ведь все мы – под защитой россий-
ских миротворцев».

    
Жители Нагорного Карабаха верят, что мир на их земле могут гарантировать только российские военнослужащие
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Антон АЛЕКСЕЕВ 

В военные округа и на Северный 
флот поступили тысячи доз пре-
парата Гам-КОВИД-Вак, разра-
ботанного Минобороны совместно 
с Национальным исследовательским 
центром эпидемиологии и микробио-
логии имени Н.Ф. Гамалеи.

14,5 тысячи доз распределены 
в военные округа, на Северный 
флот и в центральный аппарат Мин-
обороны России. Уже вакциниро-
вано свыше 7 тысяч военнослужа-
щих, а ежесуточно прививаются 
порядка 1,5 тысячи. В перспективе 
количество ежедневно вакцинируе-
мых увеличится до 5 тысяч. Для это-
го в декабре планируется получить 
ещё 100 тысяч доз препарата.

В Центральном военном окру-
ге вакцинацию против COVID-19 
прошли более 450 военнослужа-
щих. Сюда поступила партия из 
одной тысячи доз вакцины. В пер-
вую очередь препарат вводится 
военным медицинским работни-
кам, которые принимают участие 
в диагностике и лечении больных 
коронавирусной инфекцией, во-
еннослужащим, несущим боевое 
дежурство, командному составу 

и дежурным силам соединений 
и воинских частей. 

Также доставлена партия пре-
парата для вакцинирования воен-
ных медиков и личного состава на 
Балтийский флот. Всего в ЗВО пла-

нируется поставить порядка трёх 
тысяч комплектов вакцины. Пер-
выми препарат получают специали-
сты многофункционального центра 
Минобороны России в Калинин-
граде, работающие с больными но-

вой коронавирусной инфекцией. 
В дальнейшем вакцинацию пройдут 
командование флотом, экипажи 
кораблей, готовящихся к выходу 
в дальний поход, и военнослужа-
щие, несущие боевое дежурство. 

Партия вакцины в количестве 
нескольких сотен доз поступила 
и в гвардейскую танковую армию 
Западного военного округа. 

На территории Южного воен-
ного округа во всех своих филиалах 
провели вакцинацию от COVID-19 
медицинские специалисты 412-го 
военного госпиталя Миноборо-
ны России. Накануне в округ по-
ступила первая партия препарата 
в количестве 1,2 тысячи доз. Пла-
нируется привить от COVID-19 ко-
мандный состав и военнослужащих 
49-й и 58-й общевойсковых армий 
ЮВО, выполняющих служебные 
задачи на боевом дежурстве.

Первый компонент вакцины 
получили также офицеры управ-
лений, отделов и служб штаба 
и управления Северного флота, их 
вакцинация прошла в медицин-
ском пункте центра обеспечения 
штаба флота. Прививку сделали 
порядка 100 офицерам.

Одним из первых инъекцию по-
лучил заместитель командующего 
Северным флотом вице-адмирал 
Олег Голубев. Также были привиты 
офицеры, несущие боевое дежур-
ство в региональном центре управ-
ления обороной штаба СФ.

Первая партия противовирус-
ной вакцины в 800 доз была до-
ставлена из Москвы в Североморск 
1 декабря. Уже на следующий день 
ею были привиты моряки фрегата 
«Адмирал флота Касатонов», кото-
рые проходят обязательный каран-
тин перед дальним походом.

Всего в декабре на Северный 
флот поступит 5000 доз вакцины. 

Этого количества достаточно для 
первоочередной иммунизации лич-
ного состава.

Напомним, что вакцина, ко-
торую вводят военнослужащим, 
является двухкомпонентной. Пер-
вую прививку делают пациентам 
с нормальной температурой тела, 
не имеющим жалоб на состояние 
здоровья и противопоказаний 
к вакцинации. Перед инъекцией 
военнослужащих знакомят с пра-
вилами поведения после вакцина-
ции: им категорически запрещены 
интенсивные занятия спортом 
и тяжёлые физические нагрузки, 
а также воздействие экстремаль-
но высоких и низких температур 
на организм в течение пяти суток 
после прививки. Введение второго 
компонента вакцины осуществля-
ется ровно через три недели. 

Для проведения процедур вак-
цинации на базе военно-меди-
цинских организаций и подраз-
делений Министерства обороны 
сформированы прививочные бри-
гады (всего более 300 бригад). 

Вакцина Гам-КОВИД-Вак 
транспортируется и хранится при 
температуре не выше минус 18 гра-
дусов Цельсия. Все требования по 
соблюдению «холодовой цепи» 
при транспортировке вакцины 
в округах выполнены. Для этого 
заблаговременно закуплено более 
100 термоконтейнеров и моро-
зильных камер. Перед введением 
пациентам препарат разморажи-
вают. В одной ампуле содержится 
достаточное количество вещества 
для вакцинирования пяти человек.

Андрей ГАВРИЛЕНКО 

Главнокомандующий ВМФ России 
адмирал Николай Евменов на ра-
бочем совещании в Адмиралтей-
стве заслушал доклад заместите-
ля главкома ВМФ вице-адмирала 
Владимира Касатонова по итогам 
проверки ряда структурных под-
разделений Военно-морского флота 
в Краснодарском крае и Крыму.

Ранее по указанию главко-
ма ВМФ рабочая группа офице-
ров Главного командования ВМФ 
во главе с заместителем главкома 
ВМФ вице-адмиралом Владими-
ром Касатоновым совершила рабо-
чую поездку в Ейск, где проверила 
учебно-материальную базу Цен-
тра боевого применения и пере-
учивания лётного состава морской 
авиации ВМФ и по указанию ад-
мирала Николая Евменова при-
няла участие в открытии нового 
учебно-тренажёрного комплекса 
для подготовки морских лётчи-
ков. Комплекс представляет собой 
новейшую систему тренажёров 
и агрегатов для полноценной под-
готовки лётного и инженерно-тех-
нического состава истребительной, 
противолодочной и палубной авиа-
ции ВМФ России. Для обучения 
морских лётчиков оборудованы 
шесть специализированных клас-
сов, установлены динамические 
тренажёры вертолётов Ка-27М, 
Ка-29 и Ка-52К, а также комплекс-
ный тренажёр многоцелевого ис-
требителя Су-30СМ. Особенность 
тренажёра Су-30СМ – применение 
средств искусственного интеллекта 
для формирования системы внеш-
ней визуальной обстановки в це-
лях решения всего комплекса за-
дач, связанных с пилотированием 
и бое вым применением самолёта 
в полном диапазоне высот и ско-
ростей.

Высокотехнологичные тре-
нажёры самолётов и вертолётов, 

размещённые в здании трена-
жёрного комплекса, позволяют 
максимально реалистично отра-
батывать весь спектр полётных за-
даний, включая противолодочные 
задачи, отрабатывать применение 
авиационных средств поражения, 
имитируя любые отказы авиаци-
онной техники, погодные и так-
тические условия.

Также в соответствии с указа-
ниями главкома ВМФ России ад-
мирала Николая Евменова в ходе 
рабочей поездки группа Главного 
командования ВМФ проверила 
в Севастополе динамику строи-
тельства инфраструктуры нового 
Учебного центра подготовки воен-
ных спасателей и водолазных спе-
циалистов ВМФ (Объединённого 
учебного центра Военно-морско-

го флота), готовность к новому 
учебному периоду командования 
Крымской военно-морской базы, 
боевую подготовку в соединении 
морской авиации, дислоцирован-
ном в городе Саки, организацию 
плановой боевой подготовки мор-
ской пехоты и надводных сил Чер-
номорского флота.

В ходе проверки соединения 
надводных кораблей Черномор-
ского флота вице-адмирал Влади-
мир Касатонов и члены рабочей 
группы Главного командования 
ВМФ на борту флагмана Черно-
морского флота гвардейского 
ракетного крейсера «Москва» за-
слушали доклад командира со-
единения капитана 1 ранга Сергея 
Тронева по кругу вопросов под-
держания на должном уровне воо-

ружения и военной техники, каче-
ственных параметров организации 
боевой подготовки. По итогам за-
слушивания доклада о результатах 
рабочей поездки группы Главного 
командования ВМФ в Красно-
дарский край и на Черноморский 
флот главком ВМФ России адми-
рал Николай Евменов отметил, 
что «Главное командование ВМФ 
России будет и далее уделять пер-
востепенное внимание совершен-
ствованию организации боевой 
подготовки сил Черноморского 
флота, боевой выучки черно-
морцев, поддержанию высокого 
уровня технической готовности 
вооружения и технических средств 
частей и соединений, дислоци-
рованных в Краснодарском крае 
и Крыму».

Роман БИРЮЛИН 

Традиционно основная программа 
форума, который пройдёт в период 
с 22 по 28 августа 2021 года, будет 
проведена на территории Конгресс-
но-выставочного центра «Патри-
от» – одной из крупнейших выста-
вочных площадок мирового уровня, на 
аэродроме Кубинка, полигоне Алабино, 
озере Комсомольском, а также в во-
енных округах и на Северном флоте.

На странице, посвящённой ме-
роприятию, размещены обращения 
руководства Министерства обороны 
Российской Федерации к гостям и 
участникам форума. В разделе уже 
созданы рубрики, посвящённые 
особенностям седьмого форума, 
рекордам предыдущих лет, а также 
опубликованы информационно-
справочные материалы.

Информация будет постоянно 
дополняться выступлениями руко-
водства военного ведомства и цен-
тральных органов военного управле-
ния, презентациями и анонсами от 
участников и организатора форума 
как от Минобороны России и пред-
приятий оборонно-промышленного 
комплекса, так и высших учебных 
заведений, ведущих научно-иссле-
довательских организаций России, 
а также зарубежных партнёров.

 Для удобства ориентирования 
в обширной научно-деловой про-
грамме форума в разделе будет раз-
мещено интерактивное приложе-
ние, дающее полную информацию 
о повестке дня и актуальных вопро-
сах военной тематики, обсуждаемых 
на форуме.

 В дни форума в разделе для посе-
тителей сайта Минобороны России 
будет доступна прямая трансляция 
с церемонии открытия, значимых 
и ярких событий и динамическо-
го показа огневых и ходовых воз-
можностей вооружения и военной 
техники. Для освещения событий 
форума в социальных сетях будет 
использоваться официальный хеш-
тег – #Армия2021. 

Стоит отметить, что форум, как 
и в этом году, пройдёт одновремен-
но с Армейскими международными 
играми. Для его подготовки и про-

ведения сформирован организаци-
онный комитет, в состав которого 
вошли руководители и представите-
ли органов государственной власти, 
государственных корпораций, веду-
щих предприятий и организаций.

В рамках предстоящего форума 
предусматриваются статическая вы-
ставочная экспозиция, демонстра-
ционная и научно-деловая програм-
мы и культурно-художественные 
мероприятия.

С 1 СТР.

В завершение тематической 
части глава военного ведомства 
предложил оценить состояние ава-
рийности на автомобильном транс-
порте в Вооружённых Силах. «В 
текущем году органы военной по-
лиции сопроводили более 18 тысяч 
воинских колонн, – сказал он. – 
Провели масштабные контрольные 
и профилактические мероприятия 
по безопасности дорожного дви-
жения, в том числе с воспитанни-
ками довузовских образовательных 
организаций. В результате количе-
ство аварий с участием служебного 

транспорта снизилось на 21 про-
цент, личного транспорта военнос-
лужащих – на 12 процентов. Число 
погибших в ДТП военнослужащих 
уменьшилось на 25 процентов».

«Несмотря на положительную 
динамику, – продолжил Сергей 
Шойгу, – предупреждение дорож-
но-транспортных происшествий 

остаётся одной из наших приори-
тетных задач. Сегодня обсудим, как 
улучшить эту работу».

Затем он остановился на вакци-
нации личного состава Вооружён-
ных Сил от новой коронавирусной 
инфекции. «Я дал поручение об 
интенсификации и ускорении этой 
работы, – сказал министр. – В на-
стоящее время ежесуточно приви-
вается более 1500 военнослужащих. 
Чтобы увеличить число вакциниро-
ванных до 5 тысяч человек в день, 
на базе военно-медицинских орга-
низаций и подразделений поручил 
создать прививочные кабинеты 
и сформировать необходимое ко-

личество специальных бригад для 
вакцинации».

Затем генерал армии Сергей 
Шойгу коротко остановился на 
ситуации в Нагорном Карабахе. 
«Введение в зону конфликта рос-
сийских миротворцев позволило 
нормализовать обстановку в регио-
не, – заявил он. – Условия подпи-

санного трёхстороннего заявления 
о прекращении огня соблюдаются. 
При содействии миротворцев про-
должается обмен между Арменией 
и Азербайджаном телами погиб-
ших. Обеспечено возвращение бо-
лее 30 тысяч беженцев».

Кроме того, российские воен-
нослужащие освобождают от взры-
воопасных предметов местность 
и дороги общего пользования. Уже 
очищены десятки гектаров терри-
тории и многие километры дорож-
ного полотна. Обезврежено более 
одной тысячи взрывоопасных 
предметов. Разминированы Ла-
чинский коридор и участки трассы 
до Степанакерта протяжённостью 
28 км. По нему восстановлено дви-
жение гражданского автотранспор-
та. Сопровождены три с половиной 
тысячи автомобилей. 

Завершено развёртывание ме-
дицинского отряда Восточного 
военного округа, оснащённого со-
временным оборудованием и опе-
рационными блоками. Его специ-
алисты приступили к оказанию 
медицинской помощи личному 
составу и местному населению. 
Налажено взаимодействие с ру-
ководством Нагорного Карабаха, 
представителями Международ-

ного Комитета Красного Креста 
и Управления Верховного комис-
сара ООН по делам беженцев.

В завершение своего выступле-
ния генерал армии Сергей Шойгу 
отметил, что российские военно-

служащие действуют профессио-
нально и делают всё, чтобы в регио-
не сохранялся мир.

     

В 2021 году интенсивность боевой учёбы 
сохранится. Запланировано свыше 4800 учений 
и практических мероприятий
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Препарат российского производства защитит военнослужащих от COVID-19

    
При подготовке специалистов для ВМФ используются новейшие технологии

  

На официальном сайте Минобороны России 
запущен раздел, посвящённый 
VII Международному военно-техническому 
форуму «Армия-2021»

Как и в этом году, Международный 
военно-технический форум «Армия-2021» 
пройдёт одновременно с Армейскими 
международными играми
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Её землячка Анаида Исаханян, 
рассказывая о тяжёлых событиях 
осени этого года, когда в её регио-
не развернулись настоящие сраже-
ния, говорит, что ей и её близким 
больше всего было страшно не за 
себя, а за детей. 

«Мы-то жили здесь и в 1990-
е годы, видели всякое…» – под-
чёркивает Анаида, имея в виду 
обстановку в Нагорном Карабахе
в те годы. Теперь жители этого 
края убеждены, что война здесь 
остановилась навсегда и никаких 
жертв больше не будет. И всё это  
благодаря солдатам российского 
миротворческого контингента. 

Наши военнослужащие обе-
спечивают сегодня в Нагорном 
Карабахе повсеместное восста-
новление нормальной жизни. На 
кадрах видеосюжетов из населён-
ных пунктов можно видеть, как 
люди спокойно ходят по улицам, 
наведываются в магазины, мир-
но общаются друг с другом. В том 
же Степанакерте, где ещё относи-
тельно недавно горожане могли 
передвигаться едва ли не перебеж-
ками и исключительно по одному, 
а движение машин и вовсе было 
прекращено (каждый автомобиль 
представлял собой мишень), нын-
че наблюдается  настоящий до-
рожный коллапс. Трафик в городе 
стал настолько оживлённым, что 
впору говорить о необходимости 
введения жёсткого регулирования 
транспортных потоков и даже их 
ограничения.

Конечно, эта часть организа-
ции городского хозяйства исклю-
чительно в ведении муниципаль-
ных властей. А вот без чего местные 
жители обойтись не могут и за чем 
напрямую обращаются к нашим 
военным, так это очистка местно-
сти от взрывоопасных предметов. 
Алгоритм действий миротворче-
ских подразделений здесь включает 
в себя проведение всего комплекса 
мероприятий по инженерной раз-
ведке. Поиск и обезвреживание 
опасных предметов, коими в изо-
билии усеяна эта земля, ведутся 
безостановочно. 

Результаты этой работы уже 
ощутимы. За сутки, как сообщают 
в Минобороны России, в одном 
только Степанакерте специалиста-
ми инженерных войск, входящих 
в состав нашего миротворческого 
контингента, было обнаружено и 
обезврежено около сотни различ-
ных взрывоопасных предметов. 

Площадь зачищенных россий-
скими сапёрами территорий из-
меряется уже десятками гектаров. 
Полностью проверены на без-
опасность с выдачей соответству-
ющих заключений сотни жилых 
домов, несколько школ и других 
социально значимых учреждений. 
Инженерно-сапёрными подраз-
делениями также обеспечивается 
прикрытие местных ремонтных 
бригад, занятых восстановлением 
линий электропередачи, газопро-
водов, сетей водоснабжения. 

Так, инженерная разведка и 
разминирование местности за 
последние дни были проведены 
вдоль опор линий электропереда-
чи на направлениях Шуша – Лы-
согорский и Степанакерт – Шуша. 
Обнаружено и вывезено для 
уничтожения 96 взрывоопасных 
предметов. Общее же количество 
опасных находок, изъятых наши-
ми специалистами за время ми-
ротворческой миссии в Нагорном 
Карабахе, превышает уже 1250 
единиц. 

Профессионализм российских 
сапёров не вызывает ни малей-
шего сомнения. Тем более, что
в помощь им – самая современная 
техника и вооружение, находящи-
еся в их арсенале. Так, в эти дни 
очередную проверку особыми ус-
ловиями эксплуатации проходит 

многофункциональный робото-
технический комплекс «Уран-6». 
Эта уникальная машина – насто-
ящая боевая лошадка российских 
инженерных войск, их надёжный 
инструмент и безотказное оружие. 

Теперь ей настала очередь потру-
диться и в Нагорном Карабахе.

Оператор управляет комплек-
сом дистанционно, на дальности 
до 800 метров. То есть люди, об-
служивающие машину, находятся 
от места проведения разминирова-
ния на безопасном расстоянии. На 
корпусе «Урана-6» смонтированы 
четыре видеокамеры высокой чёт-
кости, с помощью которых обе-

спечивается постоянный круговой 
обзор.

 Во время работы машина, 
двигаясь по заданному курсу, на-
езжает на находящиеся в земле бо-
еприпасы, подрывая или попросту 
разрушая их. Как отмечают спе-
циалисты, применение подобной 
техники позволяет значительно 
расширять площади разминируе-
мых территорий с одновременным 
обеспечением максимальной без-
опасности персонала. 

В районе населённого пункта 
Ходжалы с помощью этой ма-
шины проверено и очищено от 
взрывоопасных предметов уже не 
менее восьми гектаров местно-
сти. Пользоваться этой террито-
рией местные жители теперь мо-
гут без опасения за свою жизнь и 
здоровье.

Конечно, традиционные мето-
ды проведения инженерной раз-
ведки тоже востребованы. Осо-
бенно важны они при проверке 
на наличие взрывоопасных сюр-
призов жилых и общественных 

зданий, участков дорог. Сапёрам 
порой приходится работать юве-
лирно, мастерски извлекая и обез-
вреживая опасные находки. 

Там же, где сделать это не-
возможно, используется метод 
подрыва. По словам командира 
группы разминирования старше-
го лейтенанта Ильи Манякина, в 
этом случае взрывоопасные пред-
меты уничтожаются небольшим 

зарядом взрывчатого вещества. 
Территория, где проходят такие 
работы, надёжно оцепляется: без-
опасность мирного населения – 
основной приоритет при проведе-
нии подобных мероприятий. 

Содействие российскими ми-
ротворцами оказывается в Нагор-
ном Карабахе и местной системе 
здравоохранения. «Красная звез-
да» уже рассказывала о развёрты-
вании в Степанакерте многопро-
фильного мобильного госпиталя, 
штат которого укомплектован спе-
циалистами медицинского отряда 
специального назначения из со-
става Восточного военного округа, 
а отделения оснащены всем необ-
ходимым оборудованием и мед-
техникой. 

Квалифицированную помощь 
в этом полевом медучреждении, 

где работают более 60 медицин-
ских специалистов, среди которых 
военные хирурги, анестезиологи-
реаниматологи, терапевты и эпи-
демиологи, могут получать и мест-
ные жители.

Степанакертец Армен Да-
витян об открытии российско-
го военного госпиталя узнал из 
сюжета местного телевидения. 
Сначала не думал, что здесь будут 
принимать и гражданских паци-
ентов, а когда выяснилось, что 
такая возможность существует, 
сразу поспешил на приём. Не-
смотря на отсутствие у больного 
полного комплекта медицинских 

документов, российские врачи 
провели квалифицированное об-
следование и установили точный 
диагноз. «Мне оказали профес-
сиональную помощь и выписали 
рецепт, – подтверждает Армен. – 
Спасибо российским специали-
стам за всё!»

По словам начальника приём-
ного отделения военного госпита-
ля в Степанакерте Андрея Михай-
лова, количество обращений в их 
медучреждение со стороны мест-
ных жителей исчисляется тремя 
десятками ежедневно. 

«Приходят не только из Сте-
панакерта, приезжают из близ-
лежащих сёл, посёлков, – гово-
рит российский военный врач. 
–  Каждому обратившемуся ока-
зывается вся возможная помощь. 
Кому-то – консультационная, 

кто-то проходит на нашей базе 
диагностические исследования 
– рентген, УЗИ, лабораторные 
исследования. Отказа нет нико-
му. Если же наши возможности
в какие-то моменты ограничены, 
мы рекомендуем обследование у 
узких специалистов и подсказы-
ваем, что необходимо сделать». 

Военные медики из России 
также участвуют в работе выезд-
ных бригад, сформированных из 
числа врачей и медсестёр МОСН. 
Накануне российские медицин-
ские специалисты провели кон-
сультации и оказали специали-
зированную медпомощь жителям 
населённого пункта Мхитари-
кенд, находящегося в 24 км юго-
восточнее Степанакерта. А в горо-
де Мардакерт сейчас оборудуется 
база для развёртывания ещё од-
ного, второго по счёту, много-
функционального госпиталя, тру-
диться в котором также предстоит 

медицинским специалистам из 
состава миротворческого контин-
гента Вооружённых Сил России.

В рассказе о текущей ситуации 
в Нагорном Карабахе нельзя обой-
ти вниманием и ещё один приме-
чательный факт. В предыдущем 
номере нашей газеты мы упомя-
нули об акции, которую провели 
участники московского отделения 
Всероссийского юношеского дви-
жения «Юнармия». Они собрали 
для своих сверстников из Нагор-
ного Карабаха рюкзаки с набо-
ром школьных принадлежностей, 
которые планировалось передать
в этот регион. И вот такая передача 
состоялась: в школе населённого 
пункта Аскеран прошёл урок ми-
ротворца, где детям из семей, на-
ходящихся в трудной жизненной 
ситуации, были вручены те самые 
рюкзаки со столь необходимым 
для каждого школьника содержи-
мым.

В целом российскими ми-
ротворцами с самого начала их 
миссии в Нагорном Карабахе уде-
ляется значительное внимание 
именно гуманитарным аспектам 
деятельности. Так, во взаимодей-
ствии с представителями Между-
народного Комитета Красного 
Креста здесь по-прежнему про-
должаются поиск и передача тел 
погибших в ходе недавнего воору-
жённого конфликта.

А на днях стартовала работа 
телефонной горячей линии по 
сбору сведений о лицах, пропав-
ших без вести. Номер для связи 
размещён в социальных сетях 
Нагорного Карабаха и Армении, 
а также на входе в здание одной 
из городских школ Степанакер-
та. Приёмом обращений заняты 
дежурные офицеры российского 
миротворческого континента. 
Они уточняют у обратившихся 
район предполагаемых поис-
ков, сверяют контактные данные
о пропавших.

Всего, как сообщают в Мин-
обороны России, за время работы 
горячей линии – в период с 30 но-
ября по 4 декабря текущего года  
получено уже 248 телефонных об-
ращений. Большинство данных 
уже обработано и передано поис-
ковым группам российского Цен-
тра управления миротворческой 
деятельностью. Обратившимся 
также оказывается психологиче-
ская помощь, необходимая в ряде 
ситуаций. Для уточнения сведе-
ний об участниках конфликта 
российскими офицерами прове-
дено свыше 1900 встреч с гражда-
нами.

Стоит также отметить, что на 
базе Центра управления миро-
творческой деятельностью с 30 но-
ября функционирует пункт при-
ёма граждан по различным
проблемным вопросам. На се-
годняшний день, как сообщают 
в Минобороны России, сюда об-
ратились почти две тысячи граж-
дан, каждый из которых смог 
получить квалифицированную 
помощь и содействие. 

    

С 1 СТР.

Площадь зачищенных российскими сапёрами территорий измеряется 
уже десятками гектаров: на безопасность проверены сотни жилых домов, 
несколько школ, многие другие социально значимые учреждения

Район проведения миротворческой операции.
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Балтийский флот России успешно решает поставленные задачи

Владислав ПАВЛЮТКИН 

Выполнение задач в море, в том 
числе и в дальних походах, – основ-
ная цель существования флота, 
и Балтийский флот в этом от-
ношении имеет славное прошлое и 
достойное его продолжение в на-
стоящем. Экипажи кораблей и су-
дов сегодня отрабатывают задачи 
в море, несут боевые вахты в раз-
личных районах Мирового океана. 
Флот по-прежнему надёжно обе-
спечивает безопасность России на 
Балтике, оставаясь военным фор-
постом на самом западе страны и 
важным фактором международной 
стабильности в этом регионе. Под-
водя итоги учебного года, на вопро-
сы «Красной звезды» отвечает ко-
мандующий Балтийским флотом 
адмирал Александр НОСАТОВ.

– Александр Михайлович, рас-
скажите об основных итогах за-
вершившегося учебного года. Удов-
летворены ли вы как командующий 
достигнутыми результатами?

– Итогами учебного года
в целом удовлетворён. На флоте
в общей сложности было прове-
дено около полутора тысяч основ-
ных мероприятий оперативной и 
боевой подготовки, отработано и 
сдано 111 курсовых задач. Как и
в предшествующие годы, силы 
флота активно участвовали в мас-
штабных учениях под руководством 
главнокомандующего Военно-мор-
ским флотом адмирала Николая 
Анатольевича Евменова «Океан-
ский щит – 2020», важнейшие эпи-
зоды которого, включая высадку 
морского десанта, разыгрывались 
на Балтике. Одним из ключевых со-
бытий стало двустороннее команд-
но-штабное учение сил Балтийско-
го флота и общевойсковой армии 
Западного военного округа,  прово-
дившееся на полигонах Ленинград-
ской, Калининградской областей и 
в Финском заливе. Нужно сказать 
и о Всеармейском конкурсе «Мор-
ской десант – 2020», межфлотский 
и международный этапы которого 
проходили на полигоне Балтийско-
го флота Хмелёвка. 

Теперь чуть подробнее по ос-
новным направлениям. В течение 
учебного года кораблями и суда-
ми обеспечения было пройдено 
свыше 180 000 морских миль, на-
плаванность надводных сил фло-
та превысила 2200 суток. Экипа-
жи кораблей выполнили свыше
500 боевых упражнений – ракет-
ных, артиллерийских стрельб, 
минных и противоминных поста-
новок, глубинных бомбометаний 
и так далее. Было подготовлено 
более десяти ударных, тральных и 
десантных корабельных групп для 
действий по предназначению.

Общий налёт морской авиа-
ции составил порядка 5900 часов. 

Экипажи летательных аппаратов 
выполнили более 2000 примене-
ний оружия по основным видам 
боевой подготовки. Средний налёт 
на один экипаж превысил 60 часов. 
На сегодняшний день более 80 про-
центов экипажей самолётов и вер-
толётов полностью подготовлены к 
выполнению боевых задач в днев-
ное время, свыше 60 процентов –
в ночное. Это при том, что к нам 
сравнительно недавно пришло боль-
шое пополнение молодых лейтенан-
тов – пилотов, штурманов и инже-
нерно-технических специалистов.

В береговых войсках интенсив-
ность боевой подготовки в сравне-
нии с результатами прошлого учеб-
ного года возросла на 14 процентов. 
Одних только огневых упражнений 

выполнено порядка 3300, при этом 
количество стрельб, произведён-
ных из боевых машин, увеличилось 
на 27 процентов. Также в полном 
объёме реализована программа 
подготовки береговых ракетных 
войск и артиллерии. Очень важно, 
что 50 процентов всех стрельб, за-
нятий по вождению боевых машин 
и автомобилей, других мероприя-
тий боевой учёбы осуществлялось в 
ночное время.

Не могу не отметить работу во-
еннослужащих инженерных под-
разделений – с начала 2020 года 
специалисты групп разминиро-
вания инженерного полка, со-
единения морской пехоты и частей 
армейского корпуса Балтийского 
флота обезвредили свыше 4500 раз-
личных боеприпасов времён Вели-
кой Отечественной войны.

– Расскажите подробнее о наи-
более значимых морских, океанских 
походах кораблей и судов Балтий-
ского флота.

– Менее чем за год было со-
вершено 15 длительных плаваний, 
семь из которых пришлись на 
дальнюю морскую зону. Осущест-
влено 17 неофициальных визитов 
и деловых заходов в порты других 
государств. Недавно, например, из 
четырёхмесячного дальнего похо-
да в Кронштадт вернулся учебный 
корабль «Смольный». Сегодня вда-
ли от родных берегов – в Северной 
Атлантике – находятся корветы 
«Бойкий» и «Стерегущий».

В этом году наши надводные 
корабли и суда продолжали решать 
возложенные на них задачи в со-
ставе постоянного оперативного 
соединения ВМФ России в Сре-
диземном море, будут это делать и
в дальнейшем – в ближайшее вре-
мя в дальний поход отправится 
очередной отряд кораблей Балтий-
ского флота. 

С декабря прошлого по июнь 
нынешнего года продолжалась 
кругосветная экспедиция океано-
графического исследовательского 
судна «Адмирал Владимирский».
В ходе этого плавания был выпол-
нен большой объём комплексных 
океанографических работ в различ-
ных климатических зонах Северно-
го и Южного полушарий, судно по-
бывало в Антарктиде, в нескольких 
иностранных портах.

В августе малые ракетные ко-
рабли «Зелёный Дол» и «Один-
цово» совершили межфлотский 
переход из Балтийска в Белое 
море, где на одном из полигонов 

Северного флота успешно пораз-
или крылатыми ракетами «Ка-
либр» береговые мишени. Переход 
осуществлялся через Балтийское 
море, Финский залив и систему 
внутренних водных путей, вклю-
чая Беломорско-Балтийский ка-
нал. После выполнения задачи ко-
рабли вернулись обратно, пройдя 
в общей сложности свыше четырёх 
тысяч морских миль.

За успешное решение задач 
дальних походов и высокую мор-
скую выучку более 100 моряков-
балтийцев по итогам учебного года 
награждены государственными и 
ведомственными наградами. Пред-
полагается, что в новом учебном 
году корабли и суда флота примут 
участие в 11 дальних походах, семь 
из которых будут осуществляться
в дальней морской зоне. 

– Как в последнее время обстоят 
дела с поступлением на флот новой 
техники и вооружения?

– Новую технику и вооружение 
флот получает в плановом поряд-
ке. Недавно был поднят Военно-
морской флаг на малом ракетном 
корабле «Одинцово». В боевом со-
ставе Балтийского флота теперь, 
таким образом, три новейших 
МРК проекта 22800 «Каракурт», 
вооружённых крылатыми ракетами 
«Калибр». На флот также поступил 
новый быстроходный десантный 
катер проекта 02510 БК-16. Мор-
ская авиация пополнилась тяжё-
лым многоцелевым истребителем 
Су-30СМ. На вооружение мото-
стрелкового соединения армей-
ского корпуса поступили 30 танков 
Т-72Б3М с улучшенными боевы-
ми характеристиками. Получаем 
также новые образцы инженер-
ной, ремонтно-восстановительной 
и другой специальной техники, 
современные радиотехнические 
комплексы, средства связи, бое-
вого управления и так далее. Не 
станет исключением и следую-
щий год, в течение которого на 

флот должны поступить малый 
ракетный корабль проекта 21631 
«Буян-М», морской тральщик 
проекта 12700 «Александрит», 
патрульные катера проекта 03160 
«Раптор», истребитель Су-30СМ, 
дивизион подвижного берегового 
ракетного комплекса «Бастион» и 
многие другие образцы вооруже-
ния.

Кроме того, Ленинградская во-
енно-морская база будет усилена 
дивизионом подвижного берегово-
го ракетного комплекса «Бал».

– Такой сильной береговой ком-
поненты, как на Балтике, нет, по-
жалуй, ни на каком другом флоте 
страны. Будет ли она укрепляться и 
впредь?

– Да. Прежде всего это об-
условлено наращиванием войск 

НАТО в непосредственной бли-
зости от сухопутных границ 
Калининградской области, на 
территории которой дислоциру-
ются основные силы Балтийского 
флота. Сегодня к границам рос-
сийского эксклава стянуты одна 
бронетанковая, несколько много-
национальных батальонно-так-
тических групп, а также другие 
ударные части и подразделения. 
В ответ на эту угрозу руководство 
Вооружённых Сил вынуждено 
принимать ответные меры. Од-
ной из них стало формирование 
полноценной мотострелковой 
дивизии, вошедшей в состав ар-
мейского корпуса Балтийского 
флота. Новое соединение включа-
ет в себя мотострелковые, артил-
лерийский и отдельный танковый 
полки.

– К нашим воздушным грани-
цам с разведывательными и дру-
гими целями часто приближаются 
иностранные военные самолёты, 
включая стратегические бомбарди-
ровщики США B-52 и B-1B, а так-
же беспилотники. Надёжно ли се-
годня защищено балтийское небо?

– В нынешнем году было за-
фиксировано более тысячи раз-
ведывательных самолёто-вылетов 
вблизи Государственной грани-
цы в зоне ответственности Бал-
тийского флота, что примерно 
на полторы сотни больше, чем
в прошлом году. Более десяти раз 
к нашим границам приближа-
лись американские стратегиче-
ские бомбардировщики. В про-
шлом году, для сравнения, были 
отмечены всего два таких случая. 
Причём впервые за всё время 
стратегические бомбардировщи-
ки совершили в этом году груп-
повые перелёты.

Разумеется, всё это не может 
не беспокоить. Поэтому одна из 
приоритетных наших задач – 
дальнейшее укрепление проти-

вовоздушной обороны. Сегодня 
балтийское небо днём и ночью 
защищают истребительный ави-
аполк, вооружённый самолёта-
ми Су-27, соединение ПВО, на 
вооружении которого состоят 
зенитные ракетные комплексы 
С-400 «Триумф», отдельный зе-
нитный ракетный полк, воору-
жённый ЗРК «Тор-М2», средства 
ПВО надводных кораблей. Силы 
ПВО флота ежегодно участвуют 
в практических ракетных пусках 
на полигонах Ашулук и Капустин 
Яр, и результат этих пусков неиз-
менно высокий. Нынешний год 
не стал исключением.

– Известная пословица гласит: 
«Крепкий тыл – залог победы». 
Что можно сказать о качестве ма-
териально-технического обеспече-
ния флота?

– Летом в рамках учения 
ВМФ России «Океанский щит – 
2020» на Балтийском флоте со-
стоялось специальное учение с 
органами военного управления 
и подразделениями материаль-
но-технического обеспечения. 
В мероприятии были задейство-
ваны свыше тысячи военнослу-
жащих и гражданских специали-
стов, две сотни единиц военной 
и специальной техники. Учение 
проходило на нескольких поли-
гонах Калининградской области, 
в городе Балтийске и в акватории 

Балтийского моря. В ходе его 
проведения отрабатывался ком-
плекс вопросов, связанных с ма-
териально-техническим обеспе-
чением сил флота, – эвакуация 
и восстановление повреждённой 
боевой техники, восстановление 
после условного ракетно-артил-
лерийского удара «противника» 
военного аэродрома, пополне-
ние запасов кораблей в базе и 
в море, выпечка в полевых ус-
ловиях хлеба, возведение через 
водные преграды временных 
переправ и так далее. Учение 
показало хороший уровень го-
товности подразделений МТО
к действиям в обстановке, при-
ближенной к боевой.

Калининград

В течение учебного года кораблями и судами 
обеспечения Балтийского флота было пройдено 
свыше 180 000 морских миль, наплаванность 
надводных сил флота превысила 2200 суток

Адмирал Александр НОСАТОВ.

     
Юбилейный для Воздушно-десантных войск год это соединение, дислоцированное на западе России, встретило новыми успехами

Кристина УКОЛОВА

О том, чем сегодня живут десант-
ники Псковской гвардейской десант-
но-штурмовой дивизии, а также об 
итогах их боевой подготовки в 2020 
учебном году рассказывает командир 
соединения гвардии полковник Сергей 
ЧУБАРЫКИН.

– Сергей Викторович, вы назна-
чены командиром прославленного 
десантно-штурмового соединения
в этом году перед итоговой про-
веркой, которая проходила под 
руководством командующего Воз-
душно-десантными войсками гене-
рал-полковника Андрея Сердюкова. 
Каково это – командовать дивизией, 
в списки одного из полков которой 
навечно зачислен основатель совре-
менных Воздушно-десантных войск 
генерал армии Маргелов?

– Стать командиром одного 
из самых прославленных соедине-
ний Воздушно-десантных войск – 
огромная честь, которая выпадает 
немногим. Безусловно, быть коман-
диром Псковской гвардейской воз-
душно-десантной дивизии, которой 
командовал Василий Филиппович 
Маргелов сразу после окончания 
Высшей военной академии имени 
К. Е. Ворошилова, обязует не про-
сто решить поставленную задачу, а 
выполнить её не ниже оценки «от-
лично». Мы будем продолжать и 
приумножать традиции во славу 
дивизии.

– Воздушно-десантным войскам 
исполнилось в этом году 90 лет. Как 
изменились задачи, которые стави-
лись перед десантниками раньше и 
сейчас? 

– Безусловно, Воздушно-де-
сантные войска создавались как 
высокомобильный род войск для 
действий в тылу врага. Сегодня де-
сантник должен уметь обращаться 
с новыми образцами вооружения, 
специальной техники и экипиров-
ки, быть сильным и выносливым. 
Всему этому учат офицеры в ходе 

занятий по боевой подготовке. Не-
изменными остаются отвага и са-
моотверженность, которыми всегда 
отличались и будут отличаться де-
сантники при выполнении постав-
ленных задач.

– Считается, что Псковская де-
сантно-штурмовая дивизия, которой 
исполнился 81 год со дня основания, – 
одна из самых боеспособных в соста-
ве современных ВДВ. Каковы резуль-
таты очередного периода обучения? 
Каких успехов добились военнослу-
жащие соединения за минувший год?

– Слава соединения накапли-
валась годами и ратными победами 
в боях. Боеспособность зависит от 
множества факторов. Всё же ос-
новополагающее – это квалифи-
цированные кадры, а также база, 
которой обладает соединение. Бла-
годаря преемственности поколе-
ний и поддержке ветеранов соеди-
нение имеет поистине уникальную 
школу военного дела, а хорошо 
развитая система учебно-матери-
альной базы позволяет качественно 
подготовить военного профессио-
нала. Успехом можно считать рост 
профессионализма военнослужа-
щих после проведения занятий, 
учений и других форм боевой под-

готовки. За прошедший учебный 
год мы провели более 400 боевых 
стрельб и тактических учений, два 
международных тактических уче-
ния, военнослужащие танковых 
подразделений нашего соединения 
заняли первое место в конкурсе на 
первенстве ВДВ «Танковый взвод». 
По результатам итоговой провер-
ки соединение получило оценку 
«хорошо». Год был довольно пло-
дотворным, и следующий обещает 
быть не менее насыщенным на со-
бытия.

– А как постоянно быть в тонусе, 
если у вашей дивизии есть все рега-
лии, которые только можно вообра-
зить: Краснознамённая, награждена 
орденом Суворова… Какие вершины 
ещё нужно взять псковским десант-
никам, чтобы вы сказали: ну всё, это 
предел, мы сделали всё, что могли?

– Это ошибочное мнение, что у 
дивизии есть все регалии, которые 
можно вообразить. Безусловно, сое-
динение удостоено высоких наград, 
но все эти награды достигались тя-
жёлым трудом и зачастую кровью 
в сражениях. Когда доносишь эту 
мысль до солдата, то замечаешь, как 
у него начинают гореть глаза, в этот 
момент зарождаются честь и отвага 
десантника. Мы готовы покорить 
любые вершины, но почивать на 
лаврах, довольствоваться заслугами 
прошлого мы никогда не будем. 

– Что скажете о новобранцах, 
которые пополнили дивизию в этом 
году? Откуда эти ребята и какие 
требования сегодня предъявляются
к призывникам, которые хотят слу-
жить в Псковском соединении ВДВ?

– В этом году к нам в соеди-
нение прибывали призывники из 
40 субъектов России. В первую 
очередь, призывники должны 
изъявить желание проходить во-
енную службу в соединении Воз-
душно-десантных войск. Требова-
ния достаточно высоки: отличное 
здоровье, хорошая физическая 
подготовка, приветствуются 
спортивные разряды. Хочу от-

метить, что впервые в этом году 
военнослужащие, призванные из 
Республики Дагестан, принесли 
клятву своим старейшинам, роди-
телям и городу, обязуясь достойно 
нести звание воина-десантника.  

– А каково соотношение сейчас 
между военнослужащими по при-
зыву и контрактниками? Что необ-
ходимо, чтобы поступить к вам на 
контрактную службу?

– Большую часть дивизии со-
ставляют военнослужащие по 
контракту. Соединение сейчас 
проводит активный набор таких 
военнослужащих, каждый жела-
ющий может обратиться в отде-
ление кадров соединения, где с 

кандидатом проведут беседу, вы-
дадут отношение для поступления 
на контрактную службу и объ-
яснят дальнейший порядок про-
хождения мероприятий отбора на 
военную службу. Условия приёма 
для кандидатов в ВДВ следующие: 
возраст от 19 до 35 лет, образова-
ние должно быть не ниже сред-
него (полного) общего. Проф-
пригодность – не ниже второй
категории. 

– Сказалась ли на службе десант-
ников каким-то образом пандемия?

– Количество военнослужа-
щих с заболеваниями органов ды-
хания не превышает пороговых 
значений за последние пять лет. 
Это достигается благодаря работе 
должностных лиц соединения, а 

также правилам предупреждения 
возникновения инфекционных 
заболеваний. В соответствии с 
указаниями ношение средств ин-

дивидуальной защиты организова-
но в местах общего пользования и 
закрытых помещениях, проводит-
ся санитарная обработка в подраз-
делениях. Также на контрольно-
пропускных пунктах организована 
работа санитарных постов с термо-
метрией и дезинфекцией рук. 

– Какими темпами идёт осна-
щение дивизии новой военной тех-
никой? Как себя зарекомендовали 
БМД-4М? 

– В 2020 году в соединение по-
ступил уже третий по счёту бата-
льонный комплект БМД-4М. Со-
временные машины осваиваются 
и применяются личным составом 
на тактических учениях в обста-
новке, максимально приближен-
ной к боевой, а также в ходе по-

вседневной жизнедеятельности, 
занятий по боевой подготовке. На 
контрольной проверке под руко-
водством командующего ВДВ под-
разделения, обеспеченные новыми 
образцами, выполняли упражне-
ния на БМД-4М и БТР-МДМ. Хо-
чется отметить, что показатели, 
достигнутые на новых образцах, 
намного превышают показатели 
предыдущих моделей. А обучение 
экипажей на современную бое-
вую технику проводится в учеб-
ном центре в городе Омске, где 
в течение трёх месяцев личный 
состав проходит повышение ква-
лификации и обучение по специ-
альностям.

– Как идёт работа над создани-
ем танковых подразделений ВДВ?

– В Псковском соединении 
ВДВ уже сформированы танковые 
подразделения, на вооружении ко-
торых состоят танки Т-72Б3. Пока 
что расширение и формирование 
новых танковых подразделений не 
предусмотрено. 

Также сейчас в десантных вой-
сках появляются специалисты 
беспилотных летательных аппара-
тов... Подразделения беспилотных 
летательных аппаратов применя-
ются по назначению в ходе всех 
тактических учений. Возможность 
заглянуть, что происходит на рас-
стоянии в несколько километров, 
– это бесспорное преимущество 
на поле боя. И мы продолжим его 
использовать.

В 2020 году в соединение поступил уже третий
по счёту батальонный комплект БМД-4М

Полковник Сергей ЧУБАРЫКИН.



С 1 СТР.

Прообраз монумента был 
установлен 111 лет тому назад 
перед входом в здание Импера-
торской Николаевской академии 
Генерального штаба в Санкт-
Петербурге. На лицевой стороне 
постамента – барельеф с изо-
бражением фрагмента сражения, 
в котором участвовали офицеры 
Генерального штаба. Под ним – 
бронзовая доска с надписью: «Пи-
томцам Академии, павшим жерт-
вой служебного долга». Выступая 
на церемонии, генерал армии Ва-
лерий Герасимов отметил: «Наши 
предки возвели его в год 200-ле-
тия Полтавской битвы. Воссоз-
данный монумент мы открываем 
в год 75-летия Победы в Великой 
Отечественной войне и в канун 
окончания Второй мировой».

В этом году Военной акаде-
мии Генерального штаба Воору-
жённых Сил РФ исполняется 188 
лет. По традиции каждый год 8 де-
кабря коллектив академии и её 
выпускники отмечают день об-
разования главного высшего во-
енного учебного заведения нашей 
страны. 

Идею создания академии по 
поручению императора Николая I 
теоретически обосновали выдаю-
щиеся военные специалисты Ан-
туан-Анри Жомини, Александр 
Иванович Чернышёв, Александр 
Иванович Нейгардт, Иван Ива-
нович Дибич, Александр Ильич 
Хатов и другие. Они же разработа-
ли проект её устава. Впрочем, ещё 
в середине XVIII столетия видный 
государственный деятель гене-
рал-фельдмаршал Пётр Иванович 
Шувалов указывал на необходи-
мость наличия подобного заведе-
ния в России. Однако тогда его 
предложение не получило практи-
ческой реализации. И лишь в 20-е 
годы XIX века к идее организации 
специальной подготовки офице-
ров Генерального штаба обрати-
лись вновь.

Занятия первого набора слу-
шателей, состоявшего из 27 офи-
церов, начались 26 ноября (8 де-
кабря) 1832 года. Эта дата сегодня 
по праву считается днём рожде-
ния академии. 

Первым директором (прези-
дентом) Императорской военной 
академии стал герой Отечествен-
ной войны 1812 года генерал от 
артиллерии Иван Онуфриевич 
Сухозанет. Более 20 лет он воз-
главлял академию и вошёл в исто-
рию России как один из первых 
отечественных организаторов 
высшего военного образования. 

В соответствии с «Уставом 
военной академии» на обучение 
принимались офицеры всех ро-
дов войск, имевшие опыт реаль-
ной службы, в возрасте не моложе 
18 лет, в чинах не старше капитана 
армии и штабс-капитана гвардии, 
артиллерии и сапёров. 

Вместе с тем, система под-
готовки офицерских кадров для 
русской армии и порядок про-
хождения ими службы в то время 
были таковы, что выполнить эти 
условия было достаточно трудно. 

Кроме того, сложной задачей 
являлась разработка учебных про-
грамм и учебных курсов. Однако 
первые академические наставни-
ки Николай Медем, Пётр Языков, 
Фёдор Горемыкин с энтузиазмом 
взялись за решение этих проблем. 
В итоге их теоретические труды 
были признаны классикой воен-
ной мысли. Из первого поколения 
преподавателей Императорской 
военной академии вышли и ос-
нователи отечественной военной 
энциклопедистики – генерал-
лейтенанты Логгин Зедделер и 
Модест Богданович.

Становление академии про-
ходило одновременно с форми-
рованием новых подходов к орга-
низации военного образования. 
Однако устаревшие правовые 
нормы, стереотипы сознания 
и предубеждения, сложившиеся 
в предшествующее время, суще-
ственно осложняли этот процесс. 
Так, уровень теоретической под-
готовки основной массы офице-
ров армии был таков, что лишь 
немногие были способны сдать 
вступительные экзамены. А сре-
ди тех, кто обладал необходимой 
подготовкой, трудно было найти 
желающих учиться, поскольку 
с точки зрения продвижения по 
службе наличие высшего военно-
го образования реальных преиму-
ществ не давало. Как следствие – 
в 1833 году в академию поступило 
всего 18 человек, то есть в два раза 
меньше, чем годом ранее, а в сле-
дующем, 1834 году – 19 офицеров. 
А в 1851 году в академию посту-
пили 7 офицеров на имевшиеся 
25 вакансий. Как результат – 
большой некомплект офицеров 
Генерального штаба, что неблаго-
приятно сказалось на ходе и исхо-
де Восточной (Крымской) войны 
1853–1856 годов.

В 1854 году Императорская 
военная академия была подчине-
на Главному начальнику военно-
учебных заведений, а её директор 
(президент) стал именоваться на-
чальником академии. Тогда же 
было открыто геодезическое от-

деление. Осенью следующего 
года в состав академии ненадолго 
вошли артиллерийская и инже-
нерная академии, созданные на 
базе высших офицерских классов 
при Михайловском артиллерий-
ском и Инженерном училищах. 
Объединённое военно-учебное 
заведение в память о его осно-
вателе получило наименование 
Николаевская академия Гене-
рального штаба.

Неоценимый вклад в дело 
развития высшего военного об-
разования внёс военный министр 
Дмитрий Милютин – выпуск-
ник академии 1836 года, в 1845–
1848 годах – профессор кафедры 
военной географии, а затем во-
енной статистики. Одной из важ-
нейших составляющих военной 
реформы, проведённой по его 
инициативе, стала реорганизация 
системы высшего военного обра-
зования, отвечавшая на вызовы, 
обусловленные революционны-
ми изменениями в военном деле. 
Именно эти преобразования во 
второй половине XIX – начале 
XX века выдвинули Николаев-
скую академию на вершину оте-
чественной военной мысли. В её 
стенах работали выдающиеся те-
оретики: Николай Обручев, Ми-
хаил Драгомиров, Генрих Леер, 
Николай Михневич и другие.

Вместе с тем копились и не-
решённые проблемы – общие 
для всей военной организации 
Российской империи и специ-
фические, присущие системе 
высшего военного образования. 
Русско-японская война 1904–
1905 годов продемонстрирова-
ла несоответствие подготовки 
офицеров службы Генерально-
го штаба требованиям време-
ни. Обобщив опыт этой войны 
и подготовку к ней государства 
и армии, экстраординарный 
профессор кафедры стратегии 
Николаевской академии Гене-
рального штаба Александр Не-
знамов пришёл к выводу о не-
обходимости «единой военной 
школы», основанной на научно 
обоснованных взглядах на веде-
ние войны и вооружённой борь-
бы, оформленных в виде офици-
ально принятых и обязательных 

к исполнению установок воен-
ной доктрины государства.

Выдающимся военным теоре-
тиком был профессор академии 
генерал-лейтенант Алексей Баи-
ов, работавший в Военно-исто-
рической комиссии по описанию 
истории Русско-японской войны 
1904–1905 годов. С 1910 года под 
его руководством выпускался 
журнал «Известия Император-
ской Николаевской военной ака-
демии», в котором публикова-

лись работы Бориса Колюбакина, 
Александра Незнамова, Николая 
Данилова, Андрея Елчанинова, 
оказавшие существенное влияние 
на развитие отечественной и ми-
ровой военной мысли накануне 
Первой мировой войны.

К её началу в Императорской 
Николаевской военной акаде-
мии (ставшей так именоваться 
с 1909 года) были проведены пре-
образования, направленные на 
совершенствование системы выс-
шего военного образования. Од-
нако завершить их в полном объ-
ёме не удалось. В августе 1914 года 
образовательная деятельность 
была приостановлена, а выпу-
щенные досрочно слушатели на-
правлены в действующую армию. 
К Генеральному штабу были при-
числены все преподаватели, при-
чём некоторые из них отправлены 
на фронт. Начальник академии 
генерал от инфантерии Николай 
Янушкевич был назначен началь-
ником Генштаба, позднее – на-
чальником Штаба Верховного 
Главнокомандующего.

В годы Первой мировой войны 
в действующей армии ощущалась 
острая нехватка офицеров, под-
готовленных к службе в органах 
оперативного управления вой-
сками, что потребовало создания 
на базе академии курсов продол-
жительностью два с половиной 
месяца. До июня 1917 года состо-
ялось два выпуска слушателей об-
щей численностью 270 офицеров. 

Выпускники академии Михаил 
Алексеев, Антон Деникин, Нико-

лай Юденич, Алексей Гутор и дру-
гие стали активными участниками 
войны. Многие генералы и офи-
церы – выпускники академии, 
заложили основы высшего воен-
ного образования нового государ-
ства. Революционные потрясения 
и Гражданская война развели вы-
пускников, слушателей и препо-
давателей Николаевской военной 
академии по разные стороны про-
тивоборства. Одни сделали выбор 
в пользу Белого движения, дру-
гие вступили в Рабоче-Крестьян-
скую Красную Армию. Благодаря 

им были сохранены отечествен-
ная научно-методическая школа, 
подтверждённые опытом многих 
десятилетий основы подготовки 
кадров с высшим военным обра-
зованием и всё лучшее, что было 
присуще офицерам русской ар-
мии. За это наша страна должна 
быть благодарна в первую очередь 
Антону Климовичу, выпускнику 
1904 года, возглавлявшему акаде-
мию в 1918–1919 годах, а также 
выпускнику 1899 года выдающе-

муся военному теоретику Андрею 
Снесареву, её начальнику с июля 
1919 по июль 1921 года.

На основании приказа Ревво-
енсовета Республики от 7 октя-
бря 1918 года была сформирова-
на Академия Генерального штаба 
РККА. В академии преподавали 
бывшие офицеры и генералы Им-
ператорской армии, представите-
ли русской военной школы. 

Её торжественное открытие, 
как и открытие Императорской 
Николаевской военной акаде-
мии, состоялось 8 декабря. Если 
в 1832 году численность перемен-
ного состава составляла 27 слуша-
телей, то в 1918 году – 183 челове-
ка. На торжественном открытии 
академии присутствовали пред-
седатель Всероссийского цен-
трального исполнительного ко-
митета Яков Свердлов и нарком 
по военным и морским делам Лев 
Троцкий. За время Гражданской 
войны военное образование и пе-
реподготовку в академии получи-
ли многие командиры и штабные 
работники Красной Армии.

Подготовка командиров 
и штаб ных работников опера-
тивно-стратегического звена во-
енного управления до середины 
1930-х годов была организова-
на на девятимесячных Высших 
военно-академических курсах, 
а с 1931 года – на оперативном 
факультете Военной академии 
РККА по программе, рассчитан-
ной на один год.

В 1936 году было принято ре-
шение о возвращении академии её 

исторического названия – Воен-
ной академии Генерального шта-
ба. Оно стало одним из знаковых 
событий этого сложного периода 
в истории нашего Отечества, ког-
да были заложены основы новой, 
качественно иной военной орга-
низации, соответствующей зна-
чительно выросшим возможно-
стям государства по обеспечению 
потребностей в сфере обороны и 
реальным военным угрозам.

В период с 1936 по 1941 год 
академия произвела пять выпу-
сков слушателей. Армия и флот 

получили более 800 командиров 
и штабных работников высшей 
квалификации. Среди тех, кто 
прошёл обучение в её стенах в 
предвоенные годы, – будущие 
полководцы Великой Отече-
ственной войны, видные воена-
чальники, выдающиеся военные 
теоретики.

Значительный вклад в раз-
витие военной науки и военного 
искусства накануне Великой Оте-
чественной войны внесли пре-

подаватели академии Александр 
Свечин, Василий Новицкий, Евге-
ний Мартынов, Георгий Иссерсон, 
Николай Варфоломеев, Дмитрий 
Карбышев, Сергей Красильников, 
Александр Лапчинский, Николай 
Лямин, Владимир Меликов, Алек-
сандр Коленковский, Николай 
Сулейман и другие.

В период Великой Отечествен-
ной войны Военная академия Ге-

нерального штаба РККА имени 
К.Е. Ворошилова (с 1942 года –
Высшая военная академия име-
ни К.Е. Ворошилова) продол-
жала готовить военные кадры по 
ускоренным курсам. В 1942 году 
академия существенно перестро-
ила свой учебный процесс, тесно 
увязав его с опытом текущей вой-
ны. Создавались новые кафедры 

родов войск, учебный полигон, 
оснащённый всеми видами совре-
менного по тем годам вооружения 
и военной техники. 

Академия, которую в годы 
Великой Отечественной войны 
возглавляли Маршал Советско-
го Союза Борис Шапошников, 
генерал-полковник Фёдор Куз-
нецов, генерал-лейтенанты Ва-
силий Мордвинов и Евгений 
Шиловский, выпустила более 
2000 офицеров и генералов Крас-

ной Армии, а с декабря 1944 года 
одновременно приступила к под-
готовке руководящих кадров для 
военных формирований Югос-
лавии, Албании, Болгарии и Че-
хословакии. Трое из выпускников 
академии (Борис Шапошников, 
Александр Василевский, Алексей 
Антонов) возглавляли Генераль-
ный штаб, шестеро командовали 
фронтами, 22 – армиями, 82 – 
корпусами, 265 – дивизиями. 
Учёные академии разработали 
и опубликовали свыше 2000 науч-
ных трудов, учебников и учебных 
пособий.

По окончании Великой Оте-
чественной войны академия сы-
грала большую роль в обобщении 
её опыта, реорганизации и тех-
ническом переоснащении Воору-
жённых Сил, подготовке кадров 
высшего управленческого звена 
для государств – участников Вар-
шавского договора и десятков 
стран, дружественных Советско-
му Союзу.

Переход к подготовке кадров 
высшего звена военного управле-
ния всех видов Вооружённых Сил 
по единым программам состоял-
ся в 1959–1961 годах. Созданные 
во второй половине 1940-х годов 
видовые факультеты были рас-
формированы.

В послевоенный пери-
од Высшая военная академия 
(с 1958 года – Военная академия 
Генерального штаба Вооружён-
ных Сил СССР) осуществляла 
подготовку слушателей высшей 
военной квалификации в усло-
виях переоснащения советских 
Вооружённых Сил на принци-
пиально новые средства воору-
жённой борьбы. В разные годы 
в стенах академии обучались бу-
дущие Маршалы Советского Со-
юза Сергей Ахромеев, Павел Ба-
тицкий, Виктор Куликов, Семён 
Куркоткин, Николай Огарков, 
Василий Петров, главный маршал 
авиации Павел Кутахов, адми-
рал флота Владимир Чернавин и 
другие известные советские во-
еначальники. Последний выпуск 
слушателей советского набора со-
стоялся в 1992 году.

В составе Вооружённых Сил 
Российской Федерации начался 
новый этап истории Военной ака-
демии Генерального штаба. Она 
выступила интеллектуальным 
центром начатой в России воен-
ной реформы, осуществляя свою 
деятельность в исключительно 
сложной внутриполитической 
обстановке и тяжелейших эко-
номических условиях. Образова-
тельный процесс непосредствен-
но сочетался с широкой научной 
деятельностью, направленной на 
решение сложных проблем воен-
ного строительства. В последние 
десятилетия начальниками ака-
демии являлись генералы армии 
Игорь Родионов, Иван Ефремов, 

Александр Белоусов, Владимир 
Яковлев, генерал-полковники 
Валерий Третьяков, Сергей Ма-
каров, Виктор Чечеватов, гене-
рал-лейтенанты Андрей Третьяк, 
Сергей Кураленко. Под их руко-
водством была проведена огром-
ная работа, связанная с сохране-
нием академии и приведением её 
в соответствие с современными 

требованиями образовательной 
и научной деятельности. В 1999 
году был введён в действие Центр 
военных игр, оснащённый пере-
довой для своего времени ком-
пьютерной техникой.

Существенные изменения ор-
ганизационно-штатная структура 
академии претерпела в 2010 году. 
В её состав были включены Центр 
военно-стратегических исследова-
ний Генерального штаба, Институт 
военной истории Министерства 
обороны Российской Федерации 
и Научно-практический центр. 
В соответствии с указаниями ми-
нистра обороны РФ в мае 2014 года 
создан Военный институт (управ-
ления национальной обороной), 
в 2019 году – Институт информа-
ционной безопасности. 

За последние годы в академии 
образованы более десяти кафедр. 
Проведена огромная работа по 
совершенствованию учебно-ма-
териальной базы. Реконструиро-
ван Центр военных игр, в котором 
с учётом всех достижений в об-
ласти создания информационных 
технологий оборудованы учебные 
командные пункты стратегиче-
ского и оперативно-стратегиче-
ского звеньев управления.

В настоящее время органи-
зационно-штатная структура 
и кадровый потенциал академии 
обеспечивают успешное реше-
ние задач по всем направлениям 
её деятельности. Это достигается 
в первую очередь высоким уров-
нем квалификации научно-педа-
гогического состава. 

На факультетах, кафедрах, 
в центрах и институтах акаде-
мии работают свыше 360 учёных, 
из них около 70 докторов и более 
280 кандидатов наук. В рамках 
приоритетных научных направле-
ний функционируют 16 военно-
научных школ.

Академия официально по-
лучила статус ведущего обра-
зовательного учреждения в си-
стеме военного образования 
Российской Федерации. Ей пре-
доставлено право самостоятельно 
разрабатывать и утверждать фе-
деральный государственный об-
разовательный стандарт. С 1 сен-
тября 2016 года осуществлён 
переход к обучению слушателей 
по электронным учебникам, раз-
работанным по всем учебным 
дисциплинам. В академии создана 
электронная библиотека, продол-
жается реализация инновацион-
ного проекта «Электронный вуз».

Результатом многолетней ра-
боты научно-педагогического 
коллектива всегда было высокое 
качество подготовки выпускни-
ков. 16 из них стали министрами 
обороны нашей страны, 38 – на-
чальниками Генерального штаба, 
632 – удостоены званий Героя Со-
ветского Союза, Героя Социали-
стического Труда и Героя Россий-
ской Федерации.

Научно-педагогический со-
став Военной академии Гене-
рального штаба выполняет от-
ветственные задачи по защите 
национальных интересов в раз-
личных регионах мира. 40 процен-
тов офицеров академии участво-
вали в выполнении специальных 
задач в Сирийской Арабской Рес-
публике. Полученный опыт был 
широко использован при изуче-
нии новых форм и способов бое-
вых действий, а также в учебном 
процессе академии. 

За заслуги в обеспечении 
безопасности государства, укре-
плении его обороноспособности 
и подготовке высококвалифици-
рованных военных кадров Воен-
ная академия Генерального штаба 
Вооружённых Сил РФ удостоена 
четырёх высоких государствен-
ных наград СССР и РФ, а также 
12 орденов и медалей иностран-
ных государств.

Современная Военная акаде-
мия Генерального штаба Воору-
жённых Сил Российской Феде-
рации является правопреемницей 
Императорской военной акаде-
мии. Этот факт был закреплён 
в приказе министра обороны 
РФ от 25 июня 1997 года, в ко-
тором объявлялось, что годовым 
праздником академии является 
8 декабря – день открытия Им-
ператорской военной академии 
в 1832 году.

В 2020 году в ходе встречи с ра-
бочей группой по внесению попра-
вок в Конституцию страны Пре-
зидент России Владимир Путин 
подчеркнул: «Мы не можем гово-
рить, что наше прошлое к нашему 
сегодняшнему не имеет никакого 
отношения. Если так будем посту-
пать, у нас не будет будущего». 

Сегодня коллектив Военной 
академии Генерального штаба Во-
оружённых Сил Российской Фе-

дерации успешно решает стоящие 
перед ним задачи, продолжая слав-
ные традиции отечественной выс-
шей военной школы.
__________________

Генерал-полковник 
Владимир ЗАРУДНИЦКИЙ, 
начальник Военной академии 
Генерального штаба Вооружённых 
Сил Российской Федерации.

16 выпускников академии стали министрами обороны нашей страны, 
38 – начальниками Генерального штаба, 632 – удостоены званий Героя 
Советского Союза, Героя Социалистического Труда и Героя Российской 
Федерации

Военной академии Генерального штаба Вооружённых Сил РФ 
предоставлено право самостоятельно разрабатывать и утверждать 
федеральный государственный образовательный стандарт
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– Сергей Анатольевич, сегод-
ня академия отмечает юбилей – 
200 лет со дня образования воен-
ного учебного заведения. Кузница 
подготовки офицеров для ракет-
ных войск и артиллерии за два 
века прошла огромный путь. Ка-
кие вехи в истории Михайловской 
военной артиллерийской акаде-
мии считаете основными, оказав-
шими решающее влияние на раз-
витие и совершенствование рода 
войск Сухопутных войск?

– Наше военное учебное за-
ведение – правопреемник Ар-
тиллерийского училища, а также 
Артиллерийской академии, соз-
данной на базе его офицерских 
классов. Поэтому точкой отсчёта 
начала пути считается 25 ноября 
(7 декабря) 1820 года – день ос-
нования училища. Главная за-
дача академии изначально и на 
протяжении всей её истории – 
кадровое обеспечение деятель-
ности ракетных войск и артилле-
рии. С высоты нашего времени 
и знаний можно смело утверж-
дать, что деятельность академии 
оказала всестороннее влияние 
на развитие и совершенствова-
ние рода войск и решающее – 
на формирование его кадрового 
потен циала.

Организация учебного про-
цесса в Артиллерийском учи-
лище базировалась на этапных 
педагогических идеях военного 
образования, утвердившихся 
в XVIII веке. Во второй поло-
вине ХIХ века в деятельности 
учебного заведения уже в статусе 
академии заметно возросла зна-
чимость формирования техниче-
ской культуры, знаний и умений 
выпускников. Юридически этот 
процесс завершился в 1918 году, 
когда часть выпускников акаде-
мии получила право на квалифи-
кацию инженер.

Начиная со времени Россий-
ской империи деятельность ака-
демии была органично связана 
с кадровым обеспечением воен-
ной промышленности и научным 
обеспечением её работы. Имен-
но учёные академии сыграли 
главную роль в перевооружении 
армии на скорострельные казно-
зарядные орудия. В 1930-х годах 
подготовку кадров для оборон-
ного комплекса признали целе-
сообразным вести в специально 
открытых для этого гражданских 
институтах. Их становление про-
ходило при кадровой поддержке 
академии. Параллельно скла-
дывались новые плодотворные 
формы сотрудничества специ-
алистов академии и оборонно-
промышленного комплекса. Они 
сыграли важную роль в оснаще-
нии рода войск лучшим в мире 
вооружением в годы Великой 
Отечественной войны и после-
военное время.

В 1938 году академию пере-
дислоцировали из Ленинграда 
в Москву. С началом Великой 
Отечественной войны её раз-
местили в Самарканде. Переезд 
академии в Москву состоялся 
в 1944 году. В 1953 году тради-
ционное артиллерийское на-
правление деятельности учеб-
ного заведения возвратилось на 
историческую базу – в артилле-
рийский уголок Северной сто-
лицы. Возвращение академии 
в Ленинград по времени совпа-
ло с революцией в военном деле 
и ускорением военно-техни-
ческого прогресса. Отставание 
в использовании его достижений 
серьёзно угрожало военной без-
опасности государства.

В академии приступили к про-
работке проблемных вопросов, 
связанных применением ракет-
ных войск и артиллерии в усло-

виях применения ядерного ору-
жия. У истоков этой работы стоял 
в то время начальник академии 
главный маршал артиллерии Ни-
колай Воронов. Необходимость 
обработки больших объёмов ин-
формации и сокращения време-
ни на её обработку сосредото-
чили работу учёных академии 
над автоматизацией управления 
ракетными войсками и артилле-
рией и системы разведки. Успех 
в этой деятельности вместе с по-
вышением тактико-технических 
характеристик ракетно-артилле-
рийского вооружения, средств 
разведки и связи позволил ре-
шать проблемы создания разве-
дывательно-ударных и разведы-
вательно-огневых комплексов. 
С использованием новых инфор-
мационных технологий развива-
лась и учебно-материальная база. 
В конечном итоге это позволило 
отрабатывать в учебных аудито-
риях самые сложные задачи. Это 
далеко не полный перечень того, 
что удалось сделать для развития 
и совершенствования рода войск 
Сухопутных войск.

– В этом году наша страна 
отметила 75-летие Победы. Рас-
скажите, как учебное заведение 
функционировало в годы Великой 
Отечественной войны и первые 
послевоенные годы.

– Как известно, гитлеровцы 
совершили фатальную ошибку 
в оценке, с кем и с чем им при-
дётся столкнуться на Восточном 
фронте. Они ошиблись и в оцен-
ке возможностей артиллерии 
Красной Армии. В годы войны 
учёные и педагоги академии 
внесли признанный вклад в по-
беду над гитлеровской Германи-
ей. Они укрепили кадровый по-
тенциал рода войск, не уступили 
гитлеровцам в интеллектуаль-
ном противоборстве. На 18 но-
ября 1944 года академия выпу-
стила командных и инженерных 
кадров в два раза больше, чем 
за все 120 лет своего существо-
вания. С началом боевых дей-
ствий подавляющее большин-
ство слушателей направили на 
фронт и артиллерийские заводы. 

Начальник академии будущий 
Маршал Советского Союза Ле-
онид Говоров, многие педагоги 
получили назначения в действу-
ющую армию. Срок обучения 
был сокращён, развёрнуты кра-
ткосрочные курсы по подготов-
ке командиров, политработни-
ков и воентехников.

Уже в первые дни войны про-
фессорско-преподавательский 

состав и слушатели приняли 
решение ежемесячно отчислять 
в фонд обороны однодневный 
заработок. Когда части вер-
махта приблизились к Москве, 
подразделения, сформирован-
ные на базе академии, участво-
вали в обороне столицы. Как я 
уже говорил, общая обстановка 
вынудила перебазировать ака-
демию в Самарканд. В этот пе-
риод преподаватели и научные 
сотрудники регулярно отправ-
лялись в служебные команди-
ровки в действующую армию, 
в том числе на длительный срок. 
В 1944 году была организована 
боевая стажировка слушателей 
командного факультета назем-
ной артиллерии. Они участвова-
ли в боях на территории Польши 
и Германии и как стажёры, и как 
командиры-единоначальники.

В военное время академия 
решала не только задачи опе-
ративного характера. С осени 
1942 года в учебном заведении 

были заложены фундамен-
тальные основы для обеспе-
чения развития рода войск по 
окончании войны. 1 октября 
1942 года академия возвратилась 
к обычным срокам обучения. 
В 1943 году была организована 
фундаментальная подготовка 
инженерных кадров по ракет-
ной технике. Это направление 
деятельности уже в 1950-х годах 
существенно изменило облик 
Сухопутных войск и Вооружён-
ных Сил в целом.

– В конце 1959 года был обра-
зован новый вид Вооружённых Сил 
СССР – Ракетные войска страте-
гического назначения. Конечно, 
это напрямую затронуло артилле-
рию Советской Армии. Как этот 
процесс отразился на академии?

– Я уже говорил, что ракетная 
тематика неуклонно набирала 

силу в образовательной деятель-
ности академии. Она внесла не-
малую лепту в формирование 
первых ракетных частей и вклю-
чение их в состав Вооружённых 
Сил как полноценных боевых 
единиц Резерва Верховного Глав-
нокомандования. В дальнейшем 
на базе этих частей в 1959 году 
были созданы Ракетные войска 
стратегического назначения, 

а в 1960 году – ракетные войска 
Сухопутных войск в составе бри-
гад, оснащённых оперативно-
тактическими и тактическими 
ракетами. Летом 1960 года в ходе 
первых стратегических учений 
с их участием было объявлено 
о создании ракетных войск и ар-
тиллерии Сухопутных войск.

Научное и кадровое обе-
спечение развития сухопутного 
компонента ракетного воору-
жения было возложено на нашу 
академию. В академии склады-
вались соответствующие новые 
научные направления и школы, 
в том числе педагогические. По 
итогам обобщения опыта учений 
и открытий «на кончике пера» 
были разработаны практиче-
ские рекомендации по подго-
товке и нанесению одиночных, 
групповых и массированных ра-
кетно-ядерных ударов. Учёные 
академии разработали методики 
оценки эффективности ядер-
ных ударов и рекомендации по 

их планированию, ряд других 
методических положений. Удач-
ные теоретические идеи учёных 
были реализованы на практике, 
например, в приборе оценки эф-
фективности стрельбы для офи-
церов штабов ракетных войск 
и артиллерии, который исполь-
зовался более десяти лет. Напря-
жённый труд педагогов и учёных 
позволил издать полноценные 
учебники и учебные пособия для 
учебного процесса. Опираясь 
на ветеранскую общественность 
и мнение коллектива учебного 
заведения, в 1995 году мы дока-
зали необходимость возвраще-
ния академии почётного наиме-
нования Михайловская.

– Сергей Анатольевич, сегод-
ня академия располагает совре-
менной учебно-материальной ба-
зой, имеет передовое техническое 

оснащение. При этом процесс 
подготовки кадров ведётся на не-
скольких территориях. Как орга-
низован ныне образовательный 
процесс с учётом этих факторов?

– С момента своего основа-
ния академия всегда стремилась 
занимать передовые позиции 
соответствия учебно-материаль-
ной базы требованиям образова-
тельного процесса по подготов-

ке высококвалифицированных 
кадров. Учитывая, что учебно-
воспитательный процесс в ака-
демии реализуется по принципу 
опережающего обучения, одним 
из важнейших факторов счита-
ется обеспеченность академии 
современным вооружением и во-
енной техникой, а также учебно-
тренировочными средствами.

К своему юбилею академия по-
дошла, имея достойную современ-
ную учебно-материальную базу, 
размещённую в четырёх военных 
городках в Санкт-Петербурге 
и в Луге Ленинградской области. 
В подготовке будущих артилле-
ристов также задействована ма-
териальная база соединений и во-
инских частей, педагоги академии 
проводят занятия с обучающи-
мися по специализациям «При-
менение подразделений артилле-
рии Воздушно-десантных войск» 
и «Применение подразделений 
артиллерии морской пехоты».

С 2011 года занятия с кур-
сантами по воздушно-десантной 
подготовке проводятся в Пскове. 
В ходе занятий личный состав 
совершает прыжки с парашютом 
из летательных аппаратов воен-
но-транспортной авиации, гото-
вит технику, принимает участие 
в десантировании этой техники. 
С 2013 года начались занятия 
по морской десантной подго-
товке на базах в Новороссийске 
и Балтийске. В настоящее время 

курсанты приобретают необхо-
димые знания в соответствии 
со своей специализацией на ба-
зах в городах Севастополе, Бал-
тийске и Мурманской области. 
В ходе занятий по морской де-
сантной подготовке личный со-
став готовит технику к погрузке 
на корабли и суда, проводит вы-
садку морского десанта и техни-
ки на оборудованный и необору-
дованный берег.

Практические навыки в соот-
ветствии с должностным предна-
значением все категории обучаю-
щихся отрабатывают на полевой 
базе в Луге Ленинградской об-
ласти. Теоретическая подготовка 
и отработка первичных практи-
ческих навыков осуществляется 
в специализированных учебных 
аудиториях, оснащённых учеб-
но-тренировочными средствами 
и учебно-лабораторным обо-
рудованием военных городков 
академии. Наличие новых учеб-
но-тренировочных средств, со-
четание мастерства профессор-
ско-преподавательского состава 
и развитая учебно-материальная 
база позволяют нам обеспечить 
достойное качество подготовки 
высококвалифицированных спе-
циалистов.

– Как современные техниче-
ские средства обучения применя-
ются в образовательном процессе?

– Формирование глубоких 
знаний обучающихся, их уме-
ний и навыков в подготовке 
к работе на технике невозмож-
но без современной учебно-ма-
териальной базы. Имеющаяся 
в академии УМБ полностью 

удовлетворяет потребностям как 
в теоретической, так и в прак-
тической подготовке. Её основу 
составляет компиляция учебно-
лабораторного, тренажёрного, 
технического оснащения. У нас 
развита широкая сеть оборудо-
ванных техническими средства-
ми обучения помещений учеб-
ного назначения: лекционные 
аудитории, учебные и компью-
терные классы, лаборатории. 
Свыше трёхсот образцов со-
временного вооружения и во-
енной техники – от миномётов 
и противотанковых ракетных 
комплексов до РЗСО крупного 
калибра и ОТРК «Искандер». 
Тренажёрная база и учебно-тре-
нировочные средства, предна-
значенные для формирования 
первичных навыков в работе на 
вооружении и военной техни-
ке, а также в управлении ракет-
ными ударами и в выполнении 
огневых задач артиллеристами, 
функционируют в полном объ-
ёме и различных форматах.

Полевая учебная база позво-
ляет осуществлять практическую 
подготовку слушателей и кур-
сантов, переподготовку специ-
алистов ракетных войск и артил-
лерии всех уровней, производить 
пуски тактических ракет, реак-
тивных систем залпового огня и 
выполнять огневые задачи всеми 
видами боеприпасов из любых 
образцов ракетно-артиллерий-
ского вооружения, стоящих на 
вооружении ВС РФ. К учебно-
тренировочным средствам от-
носятся как тренажёры ракетно-
артиллерийского вооружения, 
так и компьютерные артилле-
рийские полигоны, программ-
ное обеспечение к которым раз-
работано преподавательским 
составом академии совместно 
с предприятиями оборонно-
промышленного комплекса. 
Министерство обороны в рам-
ках развития системы военного 
образования и перевооружения 
Российской армии особое вни-
мание уделяет реализации прин-
ципа опережающего обучения – 
первоочередной поставке в вузы 
современного вооружения и во-
енной техники, а также соответ-
ствующих учебно-тренировоч-
ных средств.

Скоординированная работа 
академии во взаимодействии 
с предприятиями промышлен-
ности становится основой для 
работы над новыми учебно-тре-
нировочными средствами. Так, 
совместными усилиями препо-
давательского состава акаде-
мии с предприятиями создан 
и поставлен в Михайловскую 
военную артиллерийскую ака-
демию единый комплекс учеб-
но-тренировочных средств для 
подготовки должностных лиц 
ракетной бригады «Искандер». 
Сегодня курсанты осваивают 
современное артиллерийское 
орудие МСТА-СМ (2С19М2). 
Этот образец – предвестник 
поступления в войска межви-
дового артиллерийского ком-
плекса «Коалиция-СВ». Новые 
возможности открывает трена-
жёр виртуальной реальности по 
технической подготовке расчё-
тов 152-мм самоходных гаубиц 
2С19М2 «Дилемма-D».

С уверенностью могу сказать, 
что именно сочетание мастерства 
профессорско-преподаватель-
ского состава и развитая учеб-
но-материальная база позволяют 
нам обеспечивать подготовку 
высококвалифицированных спе-
циалистов. В настоящее время 
ракетные войска и артиллерия 
динамично развиваются, совер-
шенствуются средства разведки, 
управления и огневого пораже-
ния. В этом процессе задейство-
ваны специалисты академии, 
формирующие облик рода войск, 
обеспечивающие инновационное 
развитие ракетных войск и ар-
тиллерии.

– Расскажите о современной 
структуре вуза. По каким специ-
альностям и образовательным про-
граммам академия осуществляет 
обучение? Какие сегодня показа-
тели и достижения в подготовке 
научно-педагогических кадров?
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Сергей БАКАНЕЕВ.

С высоты нашего времени и знаний можно смело утверждать, 
что деятельность академии оказала всестороннее влияние на развитие 
и совершенствование ракетных войск и артиллерии, 
решающее – на формирование их кадрового потенциала



– Академия продолжает ди-
намично развиваться. Военная 
образовательная организация 
успешно решает задачи подго-
товки высококвалифицирован-
ных кадров по 62 специально-
стям и специализациям высшего 
и среднего профессиональн ого 
образования, магистратуры, адъ-
юнктуры, программам дополни-
тельного профессионального об-
разования.

Подготовка кадров осущест-
вляется на основе компетент-
ного подхода в образовании на 
уровне требований XXI века. 
В деятельности академии орга-
нично сочетаются инновацион-
ные образовательные техноло-
гии и традиции отечественной 
высшей военной школы и ракет-
но-артиллерийского образова-
ния. Высокий уровень обучения 
по основным образовательным 
программам обеспечен профес-
сионализмом профессорско-
преподавательского состава. 
Сегодня в академии трудятся 
47 докторов наук, более 300 кан-
дидатов наук, имеют учёное 
звание профессора 46 человек, 
доцента – 146 человек, многие 
имеют боевой опыт.

В структуре академии во-
семь факультетов для подго-
товки курсантов, учебный курс 
(командный) для подготовки 
слушателей, отделение (средней 
профессиональной подготовки) 
для подготовки прапорщиков, 
адъюнктура и докторантура для 
подготовки научных кадров выс-
шей квалификации, факультет 
переподготовки и повышения 
квалификации. Образователь-
ную деятельность осуществляют 
14 кафедр, научную – научно-
исследовательский центр ракет-
ных войск и артиллерии.

Академия реализует образо-
вательные программы среднего 
профессионального, высше-
го образования (специалитет, 
магистратура, адъюнктура), а 
также программы дополнитель-
ного профессионального об-
разования, обеспечивающие 
непрерывную подготовку спе-
циалистов на протяжении всего 
периода прохождения офицером 
военной службы. Подготовка 
слушателей-магистров осущест-
вляется по военной специально-
сти «Управление воинскими ча-
стями и соединениями ракетных 
войск и артиллерии».

Подготовка на первичные 
офицерские должности осущест-
вляется по программам специ-
алитета. Обучающиеся по этим 
программам по окончании ака-
демии получают одну из военных 
специальностей, а также одну из 
трёх гражданских. К числу во-
енных относятся «Применение и 
эксплуатация средств автомати-
зации ракетных войск и артилле-
рии», «Применение подразделе-
ний артиллерийской разведки», 
«Применение подразделений 
артиллерии».

Обучение ракетчиков осу-
ществляется по программам 
двух специальностей «Примене-
ние подразделений и эксплуа-
тация комплексов тактических, 
оперативно-тактических ракет, 
реактивных систем залпового 
огня и специальных изделий» 
и «Применение подразделений 
специального обеспечения и 
эксплуатация специальных бое-
припасов».

Подготовка научно-педаго-
гических и научных кадров осу-
ществляется по восьми специ-
альностям двух отраслей наук: 
военных и технических, через 
военную докторантуру, очную 
и заочную адъюнктуру и путём 
прикрепления к кафедрам на со-
искание учёной степени канди-
дата наук. Адъюнкты академии 
ежегодно становятся лауреатами 
стипендий Президента Россий-
ской Федерации и Правитель-
ства РФ, министра обороны Рос-
сийской Федерации, занимают 
почётные места на различных 
конкурсах и участвуют в прове-
дении МВТФ «Армия».

– Какая работа по совершен-
ствованию образовательного про-
цесса проводится сегодня?

– История артиллерии на-
считывает более шести столетий. 
На протяжении веков она раз-
вивалась и совершенствовалась, 
шла в ногу со временем с точки 
зрения модернизации способов 
боевого применения рода войск 
и развития современных техно-
логий. В настоящее время одним 
из приоритетных направлений 
развития ракетных войск и ар-
тиллерии считается автоматиза-
ция процессов управления при 
выполнении задач по предна-
значению. С этой целью не толь-
ко созданы, но и совершенству-
ются новые комплексы средств 
управления на основе совре-
менных компьютерных техноло-
гий, позволяющие в несколько 
раз сократить цикл управления 
ракетными и артиллерийски-
ми формированиями. Огневые 
средства также совершенствуют-
ся с точки зрения их компьюте-
ризации – они оснащаются ав-
томатизированными системами 
управления наведением и огнём, 
применение которых позволяет 
сократить время работы расчёта 
при подготовке орудия к бою и 
выполнения задач при ведении 
стрельбы.

Переход рода войск на циф-
ровые технологии обусловлива-
ет и иной подход в подготовке 
специалистов, и наличие со-
временной учебно-материаль-
ной базы в академии. Ракетные 
комплексы и артиллерийские 
системы, а также средства раз-
ведки и управления, стоящие на 
снабжении войск и имеющиеся 
для изучения в академии, ком-
пьютеризируются. Образова-
тельные программы подготовки 
специалистов ежегодно обнов-
ляются. Систематически внедря-
ется опыт применения ракетных 
войск и артиллерии в вооружён-
ных конфликтах, в том числе за 
пределами России. Корректи-
руется содержание подготовки 
слушателей и курсантов с учётом 
отзывов, поступающих на вы-

пускников академии из войск, 
а также рекомендаций государ-
ственных экзаменационных ко-
миссий.

Также ежегодно мы усилива-
ем практическую составляющую 
подготовки наших слушателей 
и курсантов. Чем занимаются 
наши обучающиеся, вы можете 
посмотреть на комплексном 
тактическом занятии с бое-
вой стрельбой артиллерии, 
реактивными снарядами 
и пуском ракет ежегодно 
в ноябре накануне Дня ра-
кетных войск и артиллерии на 
33-м общевойсковом полиго-
не Западного военного округа 
в Луге Ленинградской области. 
В комплексное занятие включе-

ны около 40 батарейных учений, 
объединённых единым тактиче-
ским замыслом.

– Ранее вы рассказывали о под-
готовке к МВТФ «Армия-2020». 
Каковы итоги участия академии 
в Международном военно-техниче-
ском форуме «Армия-2020»?

– На форуме академия в рам-
ках научно-деловой программы 
проводила круглый стол на тему 
«Вопросы строительства ракет-

ных войск и артиллерии в дея-
тельности военно-научных школ 
Михайловской военной артил-
лерийской академии», в ходе 
которого рассмотрены приори-
тетные направления развития 
военной науки и техники в ин-
тересах строительства ракетных 
войск и артиллерии, их реализа-
ция в деятельности военно-на-
учных школ академии. В работе 
круглого стола приняли участие 
представители широкого на-
учного и экспертного сообще-
ства, они всесторонне обсудили 
результаты научных исследова-
ний и практического внедрения 
инновационных научных и на-
учно-технических разработок 
представителей военно-научных 
школ Михайловской военной 
артиллерийской академии для 
строительства ракетных войск 
и артиллерии.

По результатам работы кру-
глого стола принято решение на 
основе взаимодействия с пред-
приятиями ОПК сформировать 
новую военно-научную шко-
лу в нашем научно-исследова-
тельском центре. Кроме этого, 
представителями академии ор-
ганизован мастер-класс по про-
ведению занятий (тренировок) 
по стрельбе и управлению огнём 
артиллерии с использованием 
компьютерного тренажёра.

Многие научно-педагоги-
ческие работники участвовали 
в работе различных брифингов 
и круглых столов. По итогам 
форума академия награждена 
дипломом за активное участие 
в научно-деловой программе 
МВТФ «Армия-2020», грамотой 
и кубком за разумную инициати-
ву, усердие и отличие в изобрета-
тельской и рационализаторской 
деятельности. Инновационные 
разработки академия проде-
монстрировала на нескольких 
выставочных экспозициях. На 
стенде «200 лет ракетно-артил-
лерийскому образованию» был 
представлен макет Михайлов-

ской военной артиллерийской 
академии. Все разработки пред-
ставляли наши курсанты. Эта 
экспозиция удостоена диплома 
и благодарственного письма за 
вклад в организацию тематиче-
ской выставки «Военное обра-
зование – престиж и инно-
вации». Также дипломами 

и грамотами награждены 13 кур-
сантов и 10 офицеров.

В целом академия награж-
дена дипломом за качествен-
ное представление достижений. 
У гостей форума была возмож-
ность ознакомиться с уникаль-
ным материалом, посвящённым 
юбилею.

– Этот учебный год, как и вто-
рая половина предыдущего, полу-
чается особенным из-за пандемии 

новой коронавирусной инфек-
ции. Всё это диктует условия для 
трансформации многих привыч-
ных нам процессов. Как отража-
ется объективная реальность на 
занятиях?

– Действительно, ввиду пан-
демии новой коронавирусной 
инфекции и в соответствии со 

складывающейся обстановкой 
были приняты необходимые 
трансформации некоторых при-
вычных нам процессов. На всех 
объектах академии проводится 
регулярная дезинфекция в со-
ответствии с графиком. Термо-
метрия личного состава осу-
ществляется пять раз в сутки с 

регистрацией в журналах учёта. 
Разработаны инструкции долж-
ностным лицам суточного наря-
да по порядку проведения про-
филактических мероприятий, 
алгоритмы действий личного 

состава, индивидуальные па-
мятки и информационные 

плакаты по про-
ф и л а к т и к е 
заболевания. 
Учебные за-

нятия проходят в плановом ре-
жиме.

– Сергей Анатольевич, как 
в нынешних условиях академия 
готовится к приёму абитуриентов 
в 2021 году, в каком формате и ка-
кие мероприятия агитационной 
направленности проводит, каковы 
ожидания от грядущего набора 
курсантов?

– К выполнению мероприя-
тий военно-профессиональной 

ориентации в целях обеспечения 
выполнения плана предвари-
тельного отбора кандидатов на 
обучение курсантами в 2021 году 
академия приступила уже с на-
чала нового учебного года. Разра-
ботана дорожная карта проведе-
ния агитационных мероприятий. 
Однако в условиях пандемии 

формат их проведения несколько 
изменился. Большинство приоб-
рело дистанционный характер. 
Например, встречи и темати-
ческие беседы с выпускниками 
образовательных организаций 
проводятся преимущественно 
в онлайн-формате на открытой 
платформе видео-конференц-
связи. В адрес военных комисса-
риатов, отделов образования всех 
субъектов РФ, довузовских обра-
зовательных организаций Мино-
бороны России, воинских частей 
направлены комплекты целевой 
серии печатных и электронных 
информационно-агитационных 
материалов. Также правила приё-
ма курсантов размещены на офи-
циальном сайте академии.

В следующем году на обу-
чение курсантами рассчитыва-
ем принять свыше 600 человек. 
И мы всецело уверены, что бла-
годаря выполняемому комплек-
су агитационных мероприятий 
академии удастся и в условиях 
пандемии полноценно проин-
формировать потенциальных 
абитуриентов, применяя совре-
менные технологии.

– Михайловская военная ар-
тиллерийская академия отмечает 
200-летний юбилей 7 декабря. Как 
проходила подготовка к праздно-
ванию знаменательной даты? Ка-
кие мероприятия были проведены 
в этот период, в том числе в празд-
ничный день?

– Празднование дня основа-
ния военно-учебного заведения 
традиционно занимает достой-
ное место в нашей многоплано-
вой работе со всеми, кто служит, 
работает и учится в академии, 
с её ветеранами. Сложился опре-
делённый алгоритм его подготов-
ки и проведения. К сожалению, 
в наши планы вмешалась пан-
демия коронавируса. От чего-то 
пришлось отказываться, но мы 
уверены, что созданию празднич-
ной атмосферы это не помешает.

Непосредственная подготов-
ка к юбилею началась сразу после 
празднования 199-й годовщины 
основания академии. Генераль-
ным направлением подготовки 
к юбилею стала военно-истори-
ческая работа. Коллективом учё-
ных и педагогов академии подго-
товлен к изданию очерк истории 
учебного заведения. В научных 
статьях и «нировских» работах 
учёные и педагоги стремились 
выйти на новые сюжеты и обоб-
щения, связанные с историей 
академии, раскрыть её малоиз-

вестные детали. В поисках новой 
информации они работали в ар-
хивах, встречались с ветеранами. 
Эта информация стала подспо-
рьем в реконструкции экспози-
ции музея учебного заведения.

Традиционно с курсантами 
проводится викторина, посвя-
щённая Дню ракетных войск 

и артиллерии. В этом году она 
выявила знатоков истории ака-
демии. Органичной частью под-
готовки к празднику стала рабо-
та, связанная с участием свыше 
500 офицеров и курсантов акаде-
мии в параде на Красной площа-
ди в Москве 24 июня 2020 года, 
посвящённом 75-летию Победы 
в Великой Оте чественной войне. 
Впервые за тридцать лет после 
возвращения академии в Ленин-
град михайловцы прошли тор-
жественным маршем по главной 
площади страны.

Силами академической кино-
студии снят фильм об историче-
ском прошлом и современности 
академии. В месте дислокации 
вуза проведены телесъёмки, запи-
саны интервью с личным соста-
вом аккредитованными Департа-
ментом информации и массовых 
коммуникаций представителями 
СМИ. Запланирован к проведе-
нию молебен в честь 200-летия со 
дня основания академии.

5 декабря прошли основные 
мероприятия празднования юби-
лея: торжественное собрание, 
55-я Межведомственная воен-
но-историческая конференция, 
открытие бюстов основателю 
академии генерал-фельдцейх-
мейстеру великому князю Ми-
хаилу Павловичу Романову и 
главному маршалу артиллерии 
Николаю Николаевичу Вороно-
ву, осмотр учебно-материальной 
базы академии, выставки воору-
жения и другое.

– Что пожелаете в день празд-
нования юбилея курсантам, слу-
шателям, профессорско-препода-
вательскому составу, офицерам, 
работникам, выпускникам?

– Дорожить именем михай-
ловец, делами подтверждать, что 
мы помним всех, чей труд в инте-
ресах военной безопасности От-
ечества позволил завоевать высо-
кий авторитет академии в нашей 
стране и за рубежом. Вслед за 
основателем учебного заведения 
великим князем Михаилом Пав-
ловичем повторю: «Ежечасное 
самоотвержение, постоянство 
и терпение в трудах, без ропота, 
без устали; сколь они почтенны». 
В двухсотлетний юбилей ака-
демии желаю всем, кто служит, 
работает, учится в нашем учеб-
ном заведении, её выпускникам, 
ветеранам отменного здоровья, 
счастья, успехов.

Фото из архива МВАА
Санкт-Петербург

Сегодня академия успешно решает задачи подготовки 
высококвалифицированных кадров по 62 специальностям 
и специализациям высшего и среднего профессионального образования, 
магистратуры, адъюнктуры, программам дополнительного 
профессионального образования
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О сегодняшнем дне академии, учёбе 
курсантов и слушателей,  научных 
достижениях и перспективах в пред-
дверии праздника корреспонденту 
«Красной звезды» рассказал её на-
чальник – генерал-майор Леонид 
МИХОЛАП. 

– Леонид Александрович, как 
зарождалось и проходило формиро-
вание подготовки офицеров для но-
вого в послевоенное время вида Во-
оружённых Сил СССР – Ракетных 
войск стратегического назначения?

– Развитие ракетного оружия 
свидетельствует о тесной связи его 
с артиллерией. Поэтому наша исто-
рия неразрывно связана с офицер-
скими классами артиллерийского 
училища, Михайловским артил-
лерийским училищем, ставшим 
впоследствии академией. В зави-
симости от военных и политиче-
ских факторов за прошедшие два 
столетия неоднократно корректи-
ровалось предназначение учебного 
заведения и области его професси-
ональной деятельности.    

Безусловно, важнейшим исто-
рическим событием, давшим 
импульс к последовавшему раз-
делению отечественной артилле-
рии на две ветви, одна из которых 
свою дальнейшую судьбу связала 
с новым видом Вооружённых Сил 
СССР – Ракетными войсками 
стратегического назначения, а дру-
гая – с новым родом Сухопутных 
войск – ракетными войсками и 
артиллерией, стала Великая Отече-
ственная война. 

Так, с осени 1942 года в учебные 
планы факультетов артиллерий-
ского вооружения, миномётного 
и боеприпасов был включён курс 
«Реактивные средства борьбы». 
Вначале объёмом 50 часов, что в 
совокупности с прочими родствен-
ными курсами по артиллерийской 
технике позволило готовить в усло-
виях войны специалистов, знако-
мых с новой техникой.

Впрочем, определившаяся в хо-
де войны особая значимость ракет-
ной техники потребовала органи-
зации самостоятельной подготовки 
инженеров-ракетчиков. Эта задача 
была возложена на академию. А
в 1943-м был поднят вопрос об ор-
ганизации фундаментальной под-
готовки инженерных кадров по 
ракетной технике, и уже 16 августа 
1944 года в штат академии были 
внесены дополнения, в соответ-
ствии с которыми начала функ-
ционировать кафедра вооружения 
(гвардейских миномётных частей) 
с учебной лабораторией и откры-
лась специальность по ракетному 
вооружению. Кафедру реактивно-
го вооружения возглавил ведущий 
специалист того времени в области 
рабочего процесса ракетного дви-
гателя на твёрдом топливе (РДТТ), 
а также баллистики неуправляемых 
реактивных снарядов талантливый 
педагог профессор академии Яков 
Маркович Шапиро.

Уже через год, 26 сентября
1945-го, новая специальность ар-
тиллерийской академии была раз-
вёрнута в факультет реактивного 
вооружения, в состав которого 
вошли две кафедры: реактивно-
го вооружения (РВ) и приборов 
управления реактивными снаряда-
ми (ПУРС). Этот факультет, мож-
но утверждать, и положил начало 
систематическому отечественному 
ракетному образованию. В первый 
послевоенный, 1946 год был произ-
ведён первый выпуск современных 
ракетчиков.

Подчеркну, что в момент от-
крытия факультета никакого опыта 
систематической и организован-
ной подготовки кадров по управля-
емому ракетному оружию дальнего 
действия ни у нас, ни за рубежом не 
было. Поэтому академия была вы-
нуждена ставить и методически от-
рабатывать не только профилирую-
щие курсы по двигателям, ракетам, 
приборам и системам управления, 
но и все курсы, обеспечивающие 
эти дисциплины. В становлении 
ракетных научно-педагогических 

школ академии сыграло большую 
роль участие преподавателей в ра-
боте коллективов советских спе-
циалистов по изучению опыта соз-
дания ракетного оружия Второй 
мировой войны. 

– Как развивалась академия по-
сле появления в 1959 году Ракетных 
войск стратегического назначения? 
Какие специалисты готовились
в стенах учебного заведения?

– Период 1957–1959 годов стал 
одним из труднейших в жизни и де-
ятельности академии за всю исто-
рию её существования и потребовал 
огромного напряжения в работе от 
всего личного состава. Завершился 
этот этап полным переходом Воен-
ной артиллерийской инженерной 
академии имени Ф.Э. Дзержинско-
го на подготовку специалистов по 
ракетному вооружению.

В соответствии с приказом ми-
нистра обороны СССР 31 декабря 
1959 года академия вошла, а в мар-
те 1960-го специальной комиссией 
главнокомандующего РВСН была 
принята в состав войск. Главный 
маршал артиллерии Митрофан 
Иванович Неделин в своей дирек-
тиве от 24 марта 1960 года опреде-
лил задачи академии по подготовке 
военных кадров. В частности, ей 
предназначалось готовить инже-
неров широкого профиля по спе-
циальностям и специализациям, 
охватывающим ракетное вооруже-
ние стратегического назначения и 
соответствующую ему приборную 
технику. Кроме того, учебному за-
ведению предписывалось готовить 
инженеров высшей квалификации, 
умеющих самостоятельно ставить 
и решать инженерные задачи, свя-
занные с эксплуатацией и развити-
ем ракетного оружия и приборной 
техники.

Не могу не отметить, что глав-
нокомандующим в качестве бли-
жайшей задачи академии было ука-
зано освоение в кратчайший срок 
ракет стратегического назначения 
и их наземного оборудования, как 
уже стоящих на вооружении, так и, 
что особенно знаменательно, на-
ходившихся в стадии отработки и 
проходивших полигонные испыта-
ния. В связи с этим руководящему 
и профессорско-преподаватель-
скому составу была предоставлена 
возможность ознакомиться с необ-
ходимыми материалами в главных 
и центральных управлениях, спе-
циальных научно-исследователь-
ских институтах, на полигонах и в 
войсковых частях, в конструктор-

ских бюро и на заводах Министер-
ства оборонной промышленности.

Широкий допуск к новым и 
новейшим образцам военной тех-
ники, опыт эксплуатации и приме-
нения ракетных комплексов в ходе 
боевой подготовки войск, станов-
ления и развития тактики и опера-
тивного искусства РВСН обеспечи-
ли процесс поиска и формирования 
перечня специальностей академи-

ческого образования, определения 
содержания и отработки методики 
обучения по каждой квалификации 
будущего выпуска.

– Чем ознаменован последовав-
ший за этим период деятельности 
академии?

– Следующие три десятилетия 
можно условно разделить на четы-
ре этапа.

В 1960–1966 годах характер-
ной особенностью были поиск и 
определение перечня, содержания 
и методики академического обра-
зования, наиболее полно отвеча-
ющего комплексу военно-учебных 
специальностей Ракетных войск 
перспективам развития ракетной 
группировки, военной науки и во-
енного искусства.

В 1967–1974 годах зарожда-
лось двухуровневое образование 
в академии (высшее военное и 
высшее военно-специальное об-
разование), приобретался первый 
опыт подготовки в полном объёме 
(с 1-го по 5-й курс) офицерских 
кадров из числа абитуриентов 
средних общеобразовательных за-
ведений страны.

В 1974–1980 годах шло развёр-
тывание и становление в рамках 
реформирования военной школы 
высшего военного образования на 
всех инженерных факультетах оч-
ного и заочного обучения.

Наконец, в 1981–1990 годах 
совершенствовались организация 
и повышение качества обучения 
офицерских кадров руководяще-
го звена и поиск путей восстанов-
ления ведущей роли академии в 
подготовке высококвалифици-
рованных инженерных кадров – 
специалистов в области военного 
сопровождения на всех этапах соз-
дания и производства вооружения 
и боевой техники.

Проведение быстрой пере-
стройки академии на подготовку 
специалистов нового профиля ста-

ло возможным благодаря тому, что 
учебное заведение в постановке 
научных исследований всегда шло
в ногу с развитием науки в стра-
не, а в разработке теоретических 
проблем военной науки и техники 
зачастую упреждала потребности 
войск и производства.

В академии развернулась под-
готовка специалистов по двигате-

лям, технологии производства и 
ремонта ракетного вооружения, 
системам управления, средствам 
автоматизации, радиолокации, 
радиопротиводействию, телевизи-
онным средствам, телеметрии, ра-
диопередающим и радиоприёмным 
устройствам, кибернетике, теории 
полёта и баллистики, по оценке 
эффективности вооружения, на-
дёжности, эксплуатации вооруже-

ния, взрывательным устройствам, 
по различным видам топлива, 
ядерной технике и так далее.

Каждая из перечисленных 
выше новых специальностей, в 
свою очередь, потребовала разра-
ботки большого числа новых на-
учных направлений. Гидравлика 
и газодинамика, теория струйных 
процессов, аэродинамика больших 
скоростей, динамика сооружений, 

теория динамического расчёта кон-
струкций, теория оптимальных си-
стем, теория информации, теория 
автоматических систем с перемен-
ными параметрами, теория надёж-
ности и экономичности проектируе-
мых систем, методы исследования 
операций, вопросы квантовой ме-
ханики, ядерной физики – таков, 
смею заверить, далеко не полный 
перечень новых научных направ-
лений, успешно разрабатываемых
в академии в эти годы.

В соответствии с приказом ми-
нистра обороны СССР от 4 января 
1963 года академия стала имено-
ваться Военной инженерной орде-
нов Ленина и Суворова академи-
ей имени Ф.Э. Дзержинского. Её 
славное артиллерийское прошлое 
стало историей.

– Последнее десятилетие ХХ 
века тоже было совсем не простым, 
но именно в это время начался новый 
этап в деятельности прославленного 
учебного заведения…

– На протяжении многих деся-
тилетий вуз неоднократно менял  
своё предназначение и наименова-
ние. Самые известные из них: Во-
енно-Техническая Академия РККА 

имени Дзержинского, Артилле-
рийская Академия имени Ф.Э. 
Дзержинского, Военная академия 
имени Ф.Э. Дзержинского.

Указом Президента России от 
25 августа 1997 года в целях воз-
рождения исторических традиций 
Российской армии, учитывая ис-
ключительные заслуги Петра I в 
создании регулярной армии, учеб-
ное заведение переименовано в Во-
енную академию Ракетных войск 
стратегического назначения имени 
Петра Великого. 

Нельзя не признать, что вос-
питанники академических школ, 
ставшие основой офицерского 
корпуса Стратегических ядерных 
сил Отечества, в решающей мере 
способствовали достижению пари-
тета по ракетно-ядерному оружию 
СССР и США, всестороннему ос-
воению космоса, развитию пере-
довых технологий, обеспечению 
ядерной безопасности, предотвра-
щению экологического кризиса, 
проведению конверсии.

Среди воспитанников акаде-
мии 194 кавалера военного ордена 
Святого Георгия, 128 Героев Совет-

ского Союза, 3 Героя Российской 
Федерации, 39 Героев Социалисти-
ческого Труда, более 300 лауреатов 
государственных премий, полко-
водцы и крупные военачальники: 
Л.Г. Корнилов, Н.И. Иванов, Л.А. 
Говоров, И.Д. Черняховский, М.И. 
Неделин, Г.Ф. Одинцов, десятки 
маршалов, генералов армии, гене-
ралов от артиллерии, инфантерии, 
кавалерии, генерал-полковников, 

выдающиеся конструкторы и руко-
водители оборонно-промышлен-
ного комплекса.

– Наверное, не случайно 1 сен-
тября этого года министр обороны 
России генерал армии Сергей Ку-
жугетович Шойгу посетил Военную 
академию РВСН и отметил, что это 
лучший политехнический военный 
вуз, который в преддверии двухсот-
летия своего создания с честью при-
умножает богатые традиции предше-
ственников…

– Для нас стало большой че-
стью и ответственностью, что ны-
нешний учебный год глава оборон-
ного ведомства открывал именно у 
нас. Причём за считаные месяцы 
до 200-летнего юбилея. Такое вни-
мание руководства министерства 
говорит о многом. Генерал армии 
Сергей Кужугетович Шойгу осо-
бо подчеркнул, что в стенах вуза 
поддерживается высокий уровень 
подготовки квалифицированных 
офицерских кадров. В этом, по его 
словам, огромная заслуга командо-
вания Ракетных войск стратегиче-
ского назначения и всего личного 
состава академии, стараниями ко-
торых созданы все необходимые 

условия для организации эффек-
тивного учебного процесса. 

Министр обороны напутство-
вал курсантов и слушателей, адъ-
юнктов и докторантов в настойчи-
вом овладении разносторонними 
знаниями, совершенствовании 
умений и навыков, чтобы они в 
дальнейшем стали настоящими 
мастерами военного дела. Уверен, 
что эти слова, сказанные главой ве-
домства, наши питомцы пронесут 
через все годы своей учёбы и даль-
нейшей службы. 

– Леонид Александрович, пе-
рейдём непосредственно к настоя-
щему Военной академии Ракетных 
войск стратегического назначения 
имени Петра Великого. Какова со-
временная структура вуза? 

– В состав учебного заведения 
входят: четыре профильных фа-
культета (командный, ракетного 
вооружения, специального во-
оружения, автоматизированных 
систем управления и робототех-
нических комплексов), шесть ка-
федр общеакадемического про-
филя, факультет переподготовки 
и повышения квалификации, на-

учно-исследовательский центр, 
учебный полигон в деревне Со-
колово Ногинского района Под-
московья и филиал в Серпухове 
(Московская область).

В соответствии с задачей, по-
ставленной командующим Ракет-
ными войсками стратегического 
назначения генерал-полковником 
Сергеем Викторовичем Каракае-
вым, академия осуществляет под-
готовку кадров для Ракетных войск 
стратегического назначения, 12-го 
Главного управления Министер-
ства обороны и Главного управле-
ния Генерального штаба Вооружён-
ных Сил Российской Федерации по 
специальностям высшей военной 
оперативно-тактической и полной 
военной специальной подготовки.

Обучение проходит в соот-
ветствии с федеральными госу-
дарственными образовательными 
стандартами, а также квалифика-
ционными требованиями к вы-
пускникам по образовательным 
программам высшего образования, 
разработанным в РВСН с учётом 
современных потребностей войск: 
специалитета – по специально-
стям, связанным с эксплуатацией 
специальных технических систем 
и объектов, навигационно-балли-
стическим обеспечением, эксплу-
атацией ракетных комплексов и 
других; магистратуры – по специ-
альностям, связанным с управле-
нием и техническим обеспечени-
ем воинских частей и соединений 
РВСН.

Высшая военная оперативно-
тактическая подготовка (магистра-
тура) представлена 11 военными 
специальностями высшей военной 
оперативно-тактической подго-
товки. Ещё 12 военных специаль-
ностей предусмотрены полной 
военно-специальной подготовкой 
(специалитет) в самой академии в 
Балашихе и 9 – в серпуховском фи-
лиале.

Замечу, что филиал также гото-
вит прапорщиков со средним воен-
но-специальным образованием по 
3 военным специальностям сред-
ней военно-специальной подго-
товки (среднее профессиональное 
образование). 

Кстати, через два с половиной 
месяца филиал в Серпухове, что 
называется, подхватит нашу юби-
лейную эстафету и отметит 80-ле-
тие со дня своего образование. 
Дата совпадает с Днём защитника
Отечества – 23 Февраля.  

– В чём заключаются особен-
ности образовательного процесса
в учебном заведении?

– Что касается подготовки лю-
бого офицера, то это возможно 
только в условиях специфической 
военной среды и только в условиях 
военного вуза, где молодые люди 
совместно обучаются, несут служ-
бу, живут под одной крышей. 

Это всё накладывает опреде-
лённую специфику и на психику  
человека. Именно в таких усло-
виях он становится командиром 
– начальником, который пони-
мает нужды своих подчинённых и 
управляет воинским коллективом. 

Если говорить об общей систе-
ме работы с будущими офицерами 
РВСН, то прежде всего она осно-
вывается на воспитании ответ-
ственности и аккуратности. Мы не 
только полагаемся на результаты и 
данные индивидуальных бесед, но 
и активно используем аппаратно-
программные комплексы, которые 
позволяют оценивать и психоло-
гическое состояние курсанта, его 
профессиональную пригодность, 
настрой на учёбу и перспективу. 
Для чего это нужно? Для того что-
бы не ошибиться в человеке. Это 
называется системой сопровожде-
ния. Ракетчик – это весьма ответ-
ственное звание.

– Мне довелось побывать во 
многих вузах Минобороны, но имен-
но здесь, в Балашихе, я поразился 
новейшему учебно-научному центру 
с залами-аудиториями, потрясаю-
щему спортивному кластеру, где тре-
нируются и курсанты, и офицеры, и 
дети военнослужащих, и отличным 
социально-бытовым условиям, о ко-

1950-е годы завершились полным переходом 
Военной артиллерийской инженерной академии 
имени Ф.Э. Дзержинского на подготовку 
специалистов по ракетному вооружению

Основное усилие в подготовке стратегических 
ракетчиков сделано на практическую 
составляющую. До 30 процентов времени 
учебного плана отведено именно на практику

Генерал-майор Леонид МИХОЛАП.
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торых ещё некоторое время назад и 
мечтать не приходилось…

– Особенность подготовки ра-
кетчиков к несению боевого дежур-
ства заключается в отсутствии воз-
можности использования боевой 
техники в учебных целях, посколь-
ку имеющееся ракетное вооруже-
ние находится на боевом дежурстве 
в постоянной готовности. 

Тем самым внедрение мульти-
медийных технологий в образова-
тельный процесс – одно из важ-
нейших средств информатизации 
образования. Это высокоэффек-
тивный инструмент, позволяющий 
предоставить как преподавателю, 
так и обучающемуся массив ин-
формации большего объёма, чем 
традиционные источники.

Наращивание учебно-матери-
альной базы академии позволяет 
активно внедрять интерактивные 
формы обучения слушателей и кур-
сантов.

На кафедры академии ежегодно 
поставляются учебно-тренировоч-
ные средства, которые отвечают 
самым современным требованиям. 
Ежегодно в академию поступают 
специализированные компьютер-
ные и мультимедийные  классы для 
проведения занятий по специаль-
ным дисциплинам.

В систему подготовки  внедря-
ются  информационные системы с 
широкими мультимедийными воз-
можностями, 3D-моделированием 
и электронным документооборо-
том. Это позволяет выйти на каче-
ственно новый уровень подготовки 
и освоения учебного материала. 

Самоподготовка курсантов 
проходит с использованием пер-
спективных тренажёрных систем 
и симуляторов, различных интер-
активных сервисов и мультиме-
дийных программ на современной 
компьютерной технике. Каждый 
курсант в процессе обучения ис-
пользует портативные компьютеры 
(планшеты) с методическими реко-
мендациями по освоению учебных 
программ и уникальной электрон-
ной библиотекой, что позволяет 
использовать часы самостоятель-
ной подготовки с максимальной 
пользой.

Расширяются номенклатура и 
количество учебно-тренировочных 
средств и для проведения иссле-
довательских командно-штабных 
военных игр с целью отработки 
вопросов ведения различных воен-
ных действий, наработки навыков 
и умений, необходимых в реальных 
условиях.

Поэтому сегодня можно с уве-
ренностью утверждать, что систе-
ма подготовки офицерских кадров 
не только полностью обеспечива-
ет потребность РВСН в высоко-
квалифицированных офицерских 
кадрах, но и успешно развивается 
на новейшей учебно-материаль-
ной базе.

– Ракетные войска стратеги-
ческого назначения – это мощный, 
высокотехнологичный и динамично 
развивающийся род войск, находя-
щийся на этапе ритмичной модерни-
зации. Очевидно, что это накладыва-
ет особый отпечаток на техническую 
оснащённость и педагогический ре-
сурс академии. 

 – Безусловно, решение задач, 
поставленных перед РВСН, дости-
гается как наличием современных 
видов вооружения, военной и спе-
циальной техники, так и тем, кто 
и как эти задачи выполняет. Экс-
плуатация новейшего вооружения 
требует высокой квалификации 
офицерских кадров. В условиях 
инновационного развития успеш-
но реализованы новейшие техни-
ческие идеи XXI века на ракетных 
комплексах «Авангард», «Ярс», 
«Сармат», в виду этого в учебные 
программы внесены дополнения и 
изменения для подготовки специ-
алистов, которые непосредственно 
будут работать с этими новейшими 
комплексами.

Мы продолжаем активную ра-
боту по реализации концепции раз-
вития своей инфраструктуры с соз-
данием единого самодостаточного 
научно-образовательного контура. 

Развитие РВСН, разработка но-
вых форм и способов применения 
войск, а также опыт эксплуатации 
поступающих в войска вооруже-
ния, военной и специальной техни-
ки ставят перед системой военного 
образования задачи по оператив-
ной корректировке содержания 
обучения, с этой целью широко 
внедряется практика привлечения  
преподавателей к мероприятиям 
повседневной деятельности войск, 
испытаниям новых образцов во-
оружения, военной и специальной 
техники. Сегодня военный педагог 
должен быть не только хорошим 
учёным и методистом, но и войско-
вым практиком, который может 
передать слушателям и курсантам 
свой опыт, учить их руководству 
подчинёнными, эффективно при-
менять и правильно эксплуатиро-
вать сложнейшие вооружение и во-
енную технику.

– Международный военно-тех-
нический форум «Армия-2020» по 
традиции стал одним из важных со-
бытий уходящего года в Вооружён-
ных Силах. Как на нём была пред-
ставлена академия?

– На нашем выставочном стен-
де была открыта экспозиция к 
200-летию Военной академии Ра-
кетных войск стратегического на-
значения имени Петра Великого, 
о её вкладе в подготовку высоко-
квалифицированных офицерских 
кадров для артиллерии и Ракетных 
войск стратегического назначения. 
Она рассказала о важнейших со-
бытиях и датах в истории одного из 
старейших военных высших учеб-
ных заведений России, обучаю-
щихся и его сотрудниках.

Были представлены как ранее 
опубликованные материалы, так и 
в значительной мере новые, ранее 
неизвестные сведения, полученные 
в результате изучения обширного 
объёма документов и других мате-
риалов из фондов музея академии, 
государственных военных архивов 
и иных источников.

Наиболее интересным и важ-
ным мероприятием на форуме стал 
круглый стол по линии академии 
«Информационные технологии и 
искусственный интеллект в систе-
ме военного образования: тенден-
ции и инновации», по результатам 
которого были выработаны на-
правления развития и возможности 
использования искусственного ин-
теллекта при решении задач РВСН.

Филиал Военной академии 
РВСН имени Петра Великого, в 
свою очередь, провёл круглый стол 
на тему «Применение новых инфо-
коммуникационных технологий и 
средств связи в РВСН».

Эти мероприятия важны для 
нас. На них обсуждались вопросы 
приоритетных направлений раз-
вития военной науки, техники и 
технологий в интересах создания 
научно-технического задела для 
разработки вооружения, военной 
и специальной техники, организа-
ции эффективного взаимодействия 
предприятий и организаций ОПК 

страны, научно-исследовательских 
и образовательных организаций, 
внедрение инновационных раз-
работок, технологий и материалов 
в существующие и перспективные 
системы вооружения.

На демонстрационных площад-
ках специалисты академии пред-
ставляли возможности агрегатов 
подвижного технического пункта 
управления, машин контроля про-
ведения работ на ракетном воору-
жении и дежурной смены охраны и 
обороны.

По итогам форума академия 
награждена следующими при-
зами: кубком и дипломом «За 
достижения в научно-исследова-
тельской деятельности», кубком 
и дипломом «За достижения в об-
ласти создания ВВСТ», медалью и 

дипломом «За лучшее мероприя-
тие научно-деловой программы 
форума» и дипломом «За вклад в 
организацию тематической экс-
позиции «Военное образование 
– престиж и инновации» Между-
народного военно-технического 
форума «Армия – 2020».

56 сотрудников академии на-
граждены дипломами и грамотами 
оргкомитета форума, 30 сотрудни-

ков дипломами председателя Воен-
но-научного комитета Вооружён-
ных Сил Российской Федерации.

Кроме того, в ходе форума бо-
лее 300 сотрудников академии при-
няли участие в работе девятнадцати 
различных мероприятий научно-
деловой программы: конференций, 
семинаров и круглых столов, по 
итогам работы которых 45 пред-

ставителей академии также были 
награждены соответствующими 
дипломами и грамотами.

– Как проходил набор перво-
курсников этим летом?

– В соответствии с решением 
Министра обороны Российской 
Федерации набор кандидатов из 
числа гражданской молодёжи в во-
енные вузы в 2020 году проводился 
выездными группами. Каждому 
военному вузу было определено 
по два региона для проведения 
профессионального отбора сре-

ди кандидатов (как юношей, так и 
девушек), желающих поступать в 
вузы военного ведомства. Так, Во-
енная академия РВСН имени Пе-
тра Великого проводила профес-
сиональный отбор в Ростовской и 
Московской областях, филиал Во-
енной академии РВСН имени Пе-
тра Великого – в Пермском крае и 
Владимирской области.

Кандидаты из числа суворовцев 
(нахимовцев, кадет), а также во-
еннослужащие и лица, имеющие 
среднее профессиональное обра-
зование, проходили вступительные 
испытания на базе военных вузов. 
Среди зачисленных в 2020 году – 
первые выпускники Пермского 
суворовского военного училища, 
подчиняющегося командующему 
РВСН. Это подтверждает, что в Ра-

кетных войсках выстроена система 
непрерывного военного образо-
вания. Следующим шагом в этом 
направлении станет создание в бу-
дущем на базе академии кадетской 
школы для одарённых юношей 
10–11-х классов. Такое учреждение 
станет четвёртым в довузовском 
образовании Минобороны России.    

В целом же, наряду с общим ро-
стом конкурса (по личным делам – 

4,2 кандидата на место), большин-
ство курсантов поступило в вузы 
РВСН из Москвы и Московской 
области (так, в 2020 году – около 
трети поступивших – из данных ре-
гионов) и Юга России (Ростовской 
и Астраханской областей, Ставро-
польского края). Увеличилась доля 
поступивших и из отдалённых реги-
онов России (Сибирь, Урал и Даль-

ний Восток – около 20 процентов).
Традиционно высокий ин-

терес у поступающих вызывают 
специальности, связанные с со-
временными технологиями в об-
ласти управления и обработки ин-
формации, а также эксплуатацией 
перспективных и новых образцов 
военной техники, а именно «При-
менение и эксплуатация автомати-
зированных систем специального 
назначения», и абсолютно новая 
специальность, первый набор по 
которой прошёл в этом году, – «Ро-

бототехника военного и специаль-
ного назначения».

– Как в нынешних условиях го-
товитесь к приёму абитуриентов 
будущего года? Какие мероприятия 
агитационной направленности и
в каком формате запланированы?

– Мы уже начали работу с во-
енными комиссариатами регио-
нов страны, а также учреждени-
ями среднего образования путём 
адресного направления актуальной 
информации о правилах приёма в 
академию и филиал академии (в 
печатном виде – брошюры с пра-
вилами приёма и информацион-
ные буклеты, в электронном виде 
– различные агитационные виде-
оролики). 19 декабря в академии 
планируется проведение дня от-
крытых дверей, в каком формате 

– пока неизвестно, так как огра-
ничительные мероприятия из-за 
сложившейся обстановки в стране 
никто не отменял, но опыт про-
ведения дней открытых дверей в 
онлайн-режиме у нас имеется (так 
было в марте – апреле). Так что на-
деемся, в качестве будущего набора 
не потеряем, а только приобретём. 

– Чем интересен нынешний 
учебный год для обучающихся? 

– 2020/2021 учебный год отме-
чается максимальным использова-
нием новой тренажёрной и имита-
ционной базы академии в учебном 
процессе. Нам удалось практиче-
ски полностью обновить учебно-
материальную базу академии по 
всем направлениям подготовки. 
За последний год введено в учеб-
ный процесс более 40 новых трена-

жёрных систем, а до конца кален-
дарного года будет введено ещё 21 
учебно-тренажёрный комплекс.

Система выездных практик и 
стажировок в академии составлена 
таким образом, чтобы в процессе 
освоения специальности пошагово 
пройти весь цикл проектирования, 
разработки, ввода в эксплуатацию 
и непосредственного использова-
ния в войсках тех систем, на кото-
рых придётся служить после вы-
пуска. Поэтому сначала курсанты 
проходят эксплуатационную прак-
тику на предприятиях ОПК и на 
4–5-м курсах получают опыт уже 
непосредственно в войсках.

Эпидемиологическая обста-
новка, конечно, вносит корректи-
вы в образовательный процесс. Но 
нам в какой-то степени повезло с 
местом дислокации. Дело в том, 
что основная часть предприятий 
ОПК, необходимая для проведе-
ния практик, находится в нашем 
регионе Подмосковья (непосред-
ственно в Балашихе и Реутове), 
так что мы можем выезжать к ним. 
По выездам в войска пока наложе-
ны ограничения, но у нас есть не-
обходимые образцы вооружения и 
тренажёры в академии для каче-
ственного проведения учебных за-
нятий и достижения соответству-
ющих компетенций.

– А как в обычное время про-
ходят войсковые стажировки? Хва-
тает ли обучающимся практики
в вой сках?

– Войсковая стажировка кур-
сантов проводится в целях закре-
пления и совершенствования ко-
мандных и методических навыков 

в выполнении обязанностей по 
должностному предназначению на 
первичных должностях офицеров.

На начальном этапе, при под-
готовке к войсковой стажировке, 
командованием и профессор-
ско-преподавательским составом 
академии проводятся все виды 
инструктажей, организуется  из-
учение курсантами должностных 
и специальных обязанностей, а 
также осуществляется сдача зачё-
тов на допуск к самостоятельной 
работе в качестве стажёра.

В ходе основного этапа ста-
жирующиеся ознакомятся с дей-
ствиями частей и подразделений 
РВСН. Курсанты осваивают во-
просы организации и несения 
боевого дежурства, эксплуатации 
ракетного вооружения, службы 
войск, боевой подготовки и воен-
но-политической работы с учётом 
мест и условий проведения вой-
сковой стажировки.

Основное усилие в подготовке 
стратегических ракетчиков сде-
лано на практическую составля-
ющую. До 30 процентов времени 
учебного плана отведено именно 
на практику.

Стажировки проходят в ра-
кетных соединениях, дислоциро-
ванных в Козельске (Калужская 
область), Тейково (Ивановская 
область), Татищево (Саратовская 
область) и других, на 4-м Государ-
ственном центральном межвидовом 
полигоне, предприятиях оборонно-
промышленного комплекса, в на-
учно-исследовательских институтах 
Минобороны России.

– Мы беседуем накануне 
200-летнего юбилея. Как пройдёт 
празднование этой знаменательной 
даты?

– Пройдут церемония гашения 
почтовой карточки с оригиналь-
ной маркой, возложение цветов к 
мемориалам академии, могилам 
начальников Военной академии 
РВСН, выдающихся ветеранов и 
выпускников. Со всеми категория-
ми обучающихся состоятся лекции, 
посвящённые истории и перспек-
тивам академии, а на торжествен-
ном построении мы наградим госу-
дарственными и ведомственными 
наградами личный состав.

А ещё в преддверии знамена-
тельной даты вымпел с символи-
кой академии побывал на орбите. 
На нём находятся специальная пе-
чать МКС и автографы экипажей 
«Союз МС-16» и «Союз МС-17».

– Леонид Александрович, что 
пожелаете своим подчинённым и ве-
теранам академии в этот день?

– От всей души поздравляю 
личный состав академии с 200-ле-
тием со дня образования. Исто-
рия нашего учебного заведения 
неразрывно связана с развитием 
Вооружённых Сил нашей страны 
и Ракетными войсками стратеги-
ческого назначения. Здесь полу-
чили военное образование тысячи 
офицеров, внёсших значительный 
вклад в повышение обороноспо-
собности России.

Долг, честь и воинская доблесть 
– основные принципы, которыми 
всегда руководствовался в своей 
деятельности научно-педагогиче-
ский коллектив академии.

Хочу поблагодарить всех за 
верную службу Отечеству. Моя 
особая признательность вашим се-
мьям и близким. За их понимание, 
любовь и поддержку, так необхо-
димые в нашей профессии.

Уверен, что личный состав ака-
демии направит все силы и энер-
гию на развитие российской во-
енной школы, совершенствование 
военно-профессиональной под-
готовки защитников Отечества,
с честью исполняющих свой долг 
по сохранению стабильности в 
мире и обеспечению безопасно-
сти государства.

Желаю благополучия, здоро-
вья, оптимизма, новых достижений 
в подготовке офицерских кадров и 
дальнейших успехов в деле укре-
пления боевой мощи Отечества!

Фото ВА РВСН
Балашиха (Московская область)

  

Высокий интерес у поступающих вызывают специальности, связанные 
с современными технологиями в области управления и обработки 
информации, эксплуатацией перспективных и новых образцов военной 
техники

Курсантами в 2020 году стали первые выпускники Пермского СВУ, 
подчиняющегося командующему РВСН. Это подтверждает, что
в Ракетных войсках выстроена система непрерывного военного образования

На параде Победы 2020 года слушатели ВА РВСН шли в знамённой группе со штандартами фронтов
Великой Отечественной войны.



10 7 декабря  2020  № 137В МЕСТАХ ДИСЛОКАЦИИ

Павел ЗАВОЛОКИН 

Минувший учебный год для воен-
нослужащих отдельной гвардейской 
ордена Жукова бригады морской 
пехоты Черноморского флота был 
максимально насыщен событиями 
боевой подготовки. Все их боевые 
стрельбы и тактические учения 
проходили в двустороннем фор мате.

– Личный состав соединения 
успешно выдержал внезапную 
проверку боеготовности под ру-
ководством Генерального штаба 
Вооружённых Сил. По итогам 
проведённых мероприятий брига-
да получила положительную оцен-
ку, – отметил командир соедине-
ния морской пехоты ЧФ гвардии 
полковник Сергей Кенс.

В рамках той внезапной про-
верки морские пехотинцы выпол-
нили высадку морского десанта 
с больших десантных кораблей на 
неподготовленный участок бере-
га на полигоне Опук. Для захвата 
плацдарма перед подходом БДК 
к берегу при поддержке армейской 
авиации морские пехотинцы выса-
дили десантно-штурмовые группы 
с вертолётов Ми-8АМТШ. Силы 
морского десанта в ходе учения, 
отбросив условного противника, 
вышли на оборонительный рубеж 
и оборудовали укрепрайон.

Одной из ключевых задач ми-
нувшего учебного года для «чёрных 
беретов» Черноморского флота 
стала подготовка и участие в стра-

тегическом командно-штабном 
учении «Кавказ-2020». Во время 
одного из этапов СКШУ морские 
пехотинцы ЧФ совершили высад-
ку морского десанта на участок 
морского побережья на Таманском 
полуострове в районе Витязевской 
косы.

Штурмовые группы морских 
пехотинцев высадились на берег 
с вертолётов и патрульных катеров, 
а основные силы морского десанта 
вышли из БДК на плав и вступи-
ли в бой с силами условного про-
тивника за овладение береговым 
плацдармом. В ходе выполнения 
задач СКШУ военнослужащие от-
дельного батальона морской пе-
хоты под командованием гвардии 
майора Сергея Михальченко пока-
зали отличную выучку и прочные 
практические навыки, получив за-
служенную пятёрку. 

Особо были отмечены дей-
ствия личного состава десант-

но-штурмовой роты, которой 
командует гвардии капитан 
Дмитрий Бекетов. При погрузке 
на корабли морским пехотинцам 
удалось перекрыть временной 
норматив почти в два раза – это 
наглядный результат упорных 
тренировок. 

– В этом учебном году по срав-
нению с предыдущим количество 
занятий по морской десантной 
подготовке было увеличено в два 
раза, тактико-строевых с десант-
ными кораблями – более чем в два 
раза, до 45. Также было проведено 
15 практических занятий по во-
ждению боевых машин на плаву, – 
перечислил командир соединения. 

В результате, по его словам, 
план по морской десантной под-
готовке в учебном году был реали-
зован на 130 процентов. Личный 
состав соединения при этом в пол-
ном объёме выполнил и план по 
воздушно-десантной подготовке: 
в общей сложности было совер-
шено 3318 прыжков с парашютом 
как с борта самолёта Ан-26, так 
и с вертолётов Ми-8.

Почти 300 морских пехотин-
цев бригады в течение года были 
задействованы в охране и обо-
роне судов Черноморского флота 

при выполнении задач в дальней 
морской зоне. Порядка 30 боевых 
служб были признаны отличными 
и хорошими. Два взвода «чёрных 
беретов» соединения в течение ме-
сяца проходили подготовку в учеб-
ном центре морской пехоты Объ-
единённого учебного центра ВМФ 

в Санкт-Петербурге, осваивая осо-
бенности антитеррористической 
деятельности на борту кораблей 
в дальних походах. Отличные ре-
зультаты в ходе выполнения задач 
показала досмотровая группа под 
командованием старшего лейте-
нанта Геннадия Воронцова.

На базе отдельной гвардей-
ской бригады морской пехоты ЧФ 
успешно прошло практическое 
тестирование модификации бое-
вой машины пехоты БМП-3Ф, 
созданной специально под специ-
фику задач морских пехотинцев. 
Она обладает повышенным запа-
сом плавучести, в её конструкции 
предусмотрены дополнительные 
водоотражающие щитки и теле-
скопический воздухозаборник.

Благодаря особенностям кон-
струкции БМП-3Ф способна пе-

редвигаться по воде со скоростью 
до 10 км/ч и действовать при вол-
нении до трёх баллов. В течение 
двух месяцев гвардейцы обкаты-
вали новую бронетехнику во всех 
возможных условиях, в том числе 
и на плаву, во время высадки на 
различные типы побережья, при 
погрузке и выгрузке на каждом 
из десантных кораблей, а также 
в ходе батальонных и бригадных 
учений.

По отзывам военнослужащих 
соединения, на воде машина ведёт 
себя очень хорошо, благодаря двум 
имеющимся движителям пока-
зывает неплохую манёвренность. 
При выходе на берег гусеницы бо-
евой машины гарантируют отлич-
ную проходимость практически 
на любом типе грунта, в том числе 
на рыхлом песке, а 100-мм орудие, 

спаренное с 30-мм пушкой, и два 
пулемёта 7,62-мм обеспечивают 
впечатляющую огневую мощь.

– По итогам учебного года от-
дельная гвардейская ордена Жуко-
ва бригада морской пехоты заняла 
ещё и второе место среди всех со-
единений Южного военного окру-
га, – не без гордости подчеркнул 
гвардии полковник Сергей Кенс. 

Высокий результат стал итогом 
усердия, проявленного каждым из 
военнослужащих бригады в этом 
учебном году, и достойным подар-
ком к профессиональному празд-
нику «чёрных беретов». На бу-
дущий год гвардейцы намерены 
приложить все усилия, чтобы стать 
лидерами не только на флоте, но 
и в округе. 

Севастополь

Владимир ДАШЕВСКИЙ

В 2020 году интенсивность боевой 
учёбы в соединении существенно 
возросла. На то есть несколько при-
чин. Одна из основных заключается 
в том, что в прошлом году впервые 
за последние несколько лет в часть 
прибыли более трёх десятков лей-
тенантов инженерных специаль-
ностей и свыше двадцати молодых 
лётчиков и штурманов. Кроме 
того, пополнился парк винтокрылых 
машин полка. 

Активизация лётной работы 
авиаторов видна невооружённым 
глазом. Для жителей находящих-
ся рядом с аэродромом посёлков 
парящие в небе Ми-8, Ми-24 или 
Ка-27 стали привычным дополне-
нием к пейзажу. 

С начала года авиаторы отрабо-
тали уже более 70 лётных смен. Как 
правило, их планируется две-три 
в неделю. Естественно, в годовом 
графике полка были перерывы, 
когда техника проходила сезон-
ное обслуживание при подготовке 
к эксплуатации в осенне-зимний 
или весенне-летний периоды. 

На данный момент лётчики 
транспортной эскадрильи и офи-
церы управления полка провели 
в небе порядка 750 часов. При 
этом средний налёт командира 
экипажа превысил 50 часов. Поч-
ти 500 часов при схожем личном 
налёте записали в свой актив про-
тиволодочники. Пилоты морской 
штурмовой авиации, выполняя 
задачи по предназначению, нале-
тали порядка 1000 часов. Средний 
налёт примерно такой же, как и 
у их товарищей из транспортной 
эскадрильи. Словом, по небу эки-
пажи винтокрылых машин не ску-
чали. 

В общей сложности в этом 
учебном году авиаторы выполни-
ли почти 1500 боевых применений 
днём и более 200 – ночью. За этой 
фразой – ракетные пуски, бомбо-
метания, стрельбы из авиацион-
ной пушки, воздушные бои вер-
толётов Ми-24, противолодочные 
действия корабельных Ка-27. 

В 2020 году экипажи вертолё-
тов, инженеры и техники проти-
володочной эскадрильи приняли 
участие в нескольких боевых служ-
бах кораблей Балтийского фло-
та. Весной из длительного похода 
вернулась авиационная группа 
базировавшегося на СКР «Ярос-
лав Мудрый» вертолёта Ка-27. Ко-
мандир воздушного судна капитан 
Алексей Карабут, штурман капи-
тан Ян Чепишко и штурман-опе-
ратор старший лейтенант Альгиз 
Юлдашев совершили около 50 по-
садок на палубу корабля. Руково-
дил полётами балтийцев майор 
Егор Турков.

Другая авиационная группа на 
борту корвета «Стойкий» покину-
ла военную гавань в феврале это-
го года и взяла курс на Северное 
море. Экипажи под командовани-
ем капитанов Алексея Арефьева 
и Александра Артюхина успешно 

выполнили лётную программу 
и в начале марта вернулись домой.

Весной на корвете «Бойкий» 
поход длительностью более 50 су-
ток совершила авиагруппа во главе 
с заместителем командира пол-
ка лётчиком 1-го класса подпол-
ковником Евгением Халиковым. 
География охватывала Балтийское 
и Северное моря, Атлантический 
океан у берегов африканского кон-
тинента. В период плавания «Бой-
кий» обеспечивал безопасность 
проводки судна-трубоукладчика. 
Основной задачей для авиаторов 
стало выполнение полётов с палу-
бы боевого корабля. 

– Мне должность не позволяет 
часто и надолго покидать воин-
скую часть, – рассказал подпол-
ковник Евгений Халиков. – В ос-
новном в походы отправляются 
пилоты из состава эскадрильи 
вертолётов Ка-27. Но весной этого 
года представилась возможность 
побывать на боевой службе. Она 
оказалась очень интересной и бо-
гатой на события. 

Несмотря на внушительный 
опыт и налёт более 1500 часов, 
подполковник Евгений Халиков 
считает, что и для бывалых пило-
тов каждый подобный поход – это 
возможность научиться чему-то 
новому, повысить своё мастерство, 
приобрести полезные навыки. 

В течение года многие опыт-
ные пилоты эскадрильи Ка-27 
смогли проверить свои навыки, 
выполняя задачи боевой службы 
вдали от родных берегов. Не от-
стаёт от них и молодёжь. В нача-
ле октября в дальний поход ушли 
сразу две авиагруппы полка. В со-
ставе одной на борту корвета «Сте-
регущий» несут службу командир 
вертолёта выпускник 2018 года 
старший лейтенант Владимир Си-
ванькаев, а также опытный пилот 
капитан Алексей Карабут. Капи-
тан Алексей Арефьев и старший 
лейтенант Артём Малик, который 
пришёл в полк в декабре про-
шлого года также после выпуска, 
отправились в поход на корвете 

«Бойкий». Стоит отметить, что для 
старших лейтенантов Владимира 
Сиванькаева и Артёма Малика это 
первая боевая служба. В настоящее 
время в полку к длительному похо-
ду готовится очередная авиацион-
ная группа. В её составе также есть 
молотой пилот старший лейтенант 
Андрей Попов.

Естественно, учебный год для 
личного состава полка был от-
мечен не только дальними по-
ходами, в ходе которых высокий 
уровень профессионализма про-
демонстрировали военнослужа-
щие противолодочной эскадрильи 
подполковника Андрея Кутепова. 
Практически ни одно из меропри-

ятий боевой подготовки частей 
и соединений армейского корпуса 
Балтийского флота не обходится 
без участия авиаторов, а то и целых 
подразделений вертолётной части. 
Огневая поддержка мотострелков 
или морских пехотинцев на поле 

боя во время учения, эвакуация 
«раненых», воздушная разведка, 
десантирование и ещё целый ряд 
задач способны выполнить толь-
ко экипажи винтокрылых машин. 
Тесно взаимодействуют вертолёт-
чики и с корабельными соедине-
ниями флота в рамках тренировок 
в море, в ходе высадки десанта 
на необорудованное побережье, 
при выполнении других зачётно-
тактических мероприятий, а также 
манёвров самого разного уровня. 
Совсем недавно звенья Ми-24 
и Ми-8 участвовали в стратегиче-
ском учении «Океанский щит – 
2020». 

Авиаторы полка – неизмен-
ные участники испытаний кораб-
лей-новостроек, которые сходят 
со стапеля Прибалтийского судо-
строительного завода «Янтарь». 
Как правило, к работе с головным 
проектом привлекаются пилоты 
АО «Камов» и экипажи государ-
ственного лётного испытательно-
го центра ВКС, но при этом ис-
пользуются вертолёты морской 
авиации Балтийского флота. При 
испытании серийных проектов 
кораблей задействуются лётчики 
полка. 

– Если поступит приказ, наши 
экипажи готовы выполнить и та-
кую ответственную задачу, – го-

ворит подполковник Евгений 
Халиков. – Например, в сентябре 
прошлого года командир полка 
полковник Сергей Шляхтин на 
вертолёте Ка-29 летал на испыта-
ния большого десантного корабля 
«Иван Грен». 

Практически все машины, 
которые находятся в строю уже 
долгие годы, исправны и не под-
водят экипажи при выполнении 
плановых полётов на аэродроме 
базирования, на флотских поли-
гонах и в дальних морских похо-
дах. В этом – заслуга инженерно-
технического состава полка. Под 
руководством заместителя ко-
мандира части по инженерно-ави-
ационной службе подполковника 

Николая Кляна наземные специ-
алисты прилагают все усилия для 
поддержания технической готов-
ности винтокрылых машин. 

Большая нагрузка лежит и на 
специалистах технико-эксплуа-
тационной части полка, которую 
возглавляет майор Максим Зыков. 
На вооружении воинского форми-
рования находятся сразу несколь-
ко типов вертолётов, сильно отли-
чающихся как по конструкции, так 
по составу оборудования и средств 
поражения. Личный состав ТЭЧ 
выполняет плановые регламент-
ные работы на винтокрылых ма-
шинах, производит необходимый 
ремонт и вводит в строй отказав-
шую технику. Как заметил заме-
ститель командира полка по ИАС, 
порой подчинённым майора Мак-
сима Зыкова приходится работать 
буквально на износ.

Наибольший объём сложных 
и трудоёмких дел выпадает на 
долю специалистов группы регла-
ментных работ вертолёта и двига-
теля под командованием капитана 
Александра Игнатьева. Среди тех-
нических подразделений эскадри-
лий подполковник Николай Клян 
отметил группу обслуживания 
противолодочных средств поиска. 
Начальник группы капитан Артём 
Игнатенко сам переобучился на 
новое оборудование модернизиро-
ванных Ка-27 и параллельно с об-
служиванием и ремонтом техники 
передаёт полученные знания под-
чинённому личному составу. 

Традиционно много работы 
у специалистов группы авиаци-
онного вооружения в эскадрилье 

ударных вертолётов Ми-24 во гла-
ве с капитаном Андреем Фроло-
вым, особенно при выполнении 
лётными экипажами огневых за-
дач на полигонах. Действовать 
инженерам и техникам приходит-
ся в строгих рамках нормативов: 
сел борт – начинается проверка 
систем вооружения, перезарядка 
пушки, подвеска бомб, установка 
ракет. В завершении – контроль 
выполненных работ, и Ми-24 сно-
ва уходит на задание. Тем време-
нем очередная вертушка подрули-
вает к стоянке уже пустой. 

Важная миссия в организации 
повседневной жизни и учебно-бо-
евой работе полка отведена лич-
ному составу батальона аэродром-

но-технического обеспечения, 
которым командует майор Евге-
ний Плетнёв.

Конечно же, вся деятельность 
наземных подразделений подчи-
нена одной задаче – подготовке 
лётных экипажей. В полку сфор-
мирована чётко выстроенная 
система их обучения. В первую 
очередь речь идёт о выпускниках 
вузов. Как уже отмечалось, в про-
шлом году в часть пришло рекорд-
ное число новоиспечённых офице-
ров. Практически все лейтенанты 
имели за плечами 100 и более ча-
сов налёта. Есть по-настоящему 
сильные ребята, которым хватило 
программы, предусмотренной кур-
сом боевой подготовки, а кому-то 
потребовалось добавить ещё не-
сколько полётов. Но, как отметило 
командование полка, потенциал 
для развития есть у каждого.

Те, кому предстояло летать на 
вертолётах ОКБ Миля, в основном 
начинали свою службу правыми 
лётчиками или лётчиками-опера-
торами. Уже через полтора месяца 
командиры эскадрилий определи-
ли, кто из них готов к назначению 
на вышестоящие должности. Здесь 
прежде всего оценивалась техника 
пилотирования, но важное место 
отводилось и уровню теоретиче-
ской подготовки. В итоге более де-
сяти выпускников прошлого года 
стали командирами вертолёта. 
В настоящее время пять офицеров 
уже подготовлены к ведению бое-
вых действий на Ми-24 днём. Это 
лейтенанты Александр Гурин, Ро-
ман Бойчук, Руслан Бакиров, Азис 
Шаяхметов, Николай Педанов. 

Николай уже успел налетать более 
50 часов, половину из них – в каче-
стве лётчика-оператора. В апреле 
2020-го офицер стал командиром 
экипажа. В период службы на Бал-
тике он освоил различные виды 
пилотирования винтокрылой ма-
шины в дневное время и получил 
допуск на боевое применение днём 
в простых метеоусловиях. 

Среди тех, кто в прошлом году 
пополнил дружный коллектив 
авиационной части, – командир 
вертолёта Ка-27 лейтенант Сергей 
Шульга. 

Начинал он службу на Балтике 
командиром ударного Ка-29, затем 
перевёлся в звено противолодоч-
ных Ка-27. Как признаётся офи-
цер, после Ми-8 пересесть в каби-
ну корабельного вертолёта было не 
так уж и просто. 

Постепенно молодой офицер 
стал осваивать новый для себя вер-
толёт. В настоящее время офицер 
налетал на Ка-27 более 30 часов, 
в том числе и над морской по-
верхностью, имитировал поиск 
подводной лодки при помощи ги-
дроакустической станции. Своими 
главными наставниками лейте-
нант Сергей Шульга считает капи-
тана Алексея Арефьева и  майора 
Александра Артюхина. 

– Приятно отлетать два-три 
часа за смену и возвращаться 
с мыслью, что сегодня отработал 
отлично, продвинулся в професси-
ональном плане вперёд, – говорит 
военнослужащий. – В планах на 
ближайшее будущее – совершен-
ствоваться в лётной подготовке, 
осваивать новые для себя виды 
применения, стать боеготовым по 
противолодочной и по спасатель-
ной программам, получить допуск 
к несению дежурства в систе-
ме ПСО.

В вертолётном полку созданы 
все необходимые условия для про-
фессионального роста молодого 
пилота и его товарищей по небу. 
В управлении воинской части 
и в эскадрильях сегодня служат 
офицеры, имеющие богатый опыт 
лётной работы и обучения моло-
дёжи. Среди тех, кто методически 
грамотно готовит будущих асов, – 
заместитель командира полка по 
лётной подготовке лётчик 1-го 
класса подполковник Андрей 
Филин, старший штурман полка 
подполковник Дмитрий Занкин, 
командир эскадрильи подполков-
ник Вячеслав Шувакин, замести-
тель командира эскадрильи майор 
Сергей Кочетов, командир звена 
майор Виктор Целых. Впрочем, 
они и сами регулярно поднима-
ются в небо и готовы по первой 
команде выполнить любую самую 
сложную задачу. 

Подтверждения сказанному 
долго ждать не пришлось. Во вре-
мя беседы с подполковником Ев-
гением Халиковым в кабинете 
раздался звонок служебного теле-
фона. Трубку взял подполковник 
Андрей Филин. Голос на том кон-
це провода сообщил: завтра утром 
два борта должны быть готовы 
обеспечить посещение региона и 
облёт флотских полигонов заме-
стителем министра обороны РФ 
генерал-лейтенантом Юнус-Бе-
ком Евкуровым с группой офице-
ров. Эту внезапно поступившую 
задачу вылетевшие в качестве ко-
мандиров вертолётов Ми-8 заме-
ститель начальника морской ави-
ации БФ полковник Олег Дорогов 
и подполковник Андрей Филин 
выполнили успешно. 

   
Гвардейская бригада морской пехоты ЧФ по итогам года 
признана лучшей среди береговых и сухопутных 
соединений флота

«     »
Окончание учебного года личный состав смешанного 
вертолётного полка морской авиации Балтийского флота, 
которым командует полковник Сергей Шляхтин, и в прямом, 
и в переносном смысле встретил на высоте
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При погрузке на корабли морским пехотинцам 
удалось перекрыть временной норматив почти 
в два раза

В вертолётном полку созданы все необходимые 
условия для профессионального роста молодого 
пилота и его товарищей по небу
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В городе Алеппо возобновил рабо-
ту крупный завод по производству 
оливкового масла, разграбленный 
бандформированиями во время вой-
ны. Пока на предприятии работа-
ют две линии – в день отжимают  
до 150 тонн масла, хотя имеющиеся 
мощности позволяют производить 
в два раза больше. Во время боевых 
действий завод был разрушен напо-
ловину, уцелевшие станки боевики 
вывезли. На восстановление пред-
приятия ушло три года.

«До войны Сирия занимала 
второе место в мире после Испа-
нии по качеству оливкового масла, 

но после войны мы оказались на 
четвёртом месте. Дело в том, что 
многие оливковые сады приш-
ли в запустение. Фермеры толь-
ко недавно начали возвращаться 
и сейчас восстанавливают план-
тации», – рассказал журналистам 
директор завода Фесаль Элисса.

По его словам, сирийским фер-
мерам сегодня не хватает денег на 
удобрения, топливо и орошение 
полей – на плантациях в Алеппо 
урожаи упали в два раза. В свою 
очередь у производителей дефицит 
рабочих рук, на маслобойне тру-
дятся в основном беженцы.

«В результате обстрелов бое-
виками в восточном районе Алеп-
по был уничтожен целый квартал 
и мой дом. Я оказался в плену, где 
провёл около месяца, это было 
страшное время. Сейчас оно за-
кончилось, здесь я нашёл работу 

и теперь могу восстанавливать 
свой дом», – сказал журналистам 
один из рабочих завода Фуад Са-
лех Джума.

На сегодняшний день олив-
ковое масло, производимое на 
алеппском заводе, в основном по-
ставляют на внутренний рынок, но 
здесь рассчитывают уже в следую-
щем году выйти на экспорт – сей-
час ведутся переговоры о постав-
ках с Ираком и Китаем.

В городе, считавшемся до вой-
ны экономической столицей САР, 
идёт и восстановление дорожной 
сети. Эта задача наиболее актуаль-
на для восточных районов Алеппо, 
так как они сильнее других по-
страдали в ходе боёв в городе. Как 

сообщили журналистам в админи-
страции города, для восстановле-
ния облика местных улиц может 
потребоваться до двух лет.

Дороги в кварталах восточно-
го Алеппо разрушены на 30–50, 
некоторые на 80 процентов. Ожи-
дается, что к концу года комму-
нальные службы обновят асфальт 
в самых пострадавших районах. 
Параллельно продолжается вос-
становление домов, инженеры за-
няты ремонтом коммуникаций.

«Этот район сильно постра-
дал от мин, осколков и попада-
ния снарядов. Дороги здесь были 
разрушены на 30 процентов, воз-
можно, потребуется не менее двух 
лет, чтобы вернуть этим кварталам 
довоенный облик. Новый слой ас-
фальта, он выдержит и грузовики, 
и легковые машины и прослужит 
долго», – отметил в беседе с пред-

ставителями СМИ главный инже-
нер, решающий эти задачи в Алеп-
по, Мусама Асвари.

* * *
На севере Сирии продолжается 

реализация положений российско-
турецкого меморандума о взаимо-
понимании, принятого 22 октября 
2019 года. Продолжено патрули-
рование подразделениями россий-
ской военной полиции в районе 
города Манбидж на северо-востоке 
провинции Алеппо из Аджами по 
двум маршрутам в  направлении 
Авшарии и Каракозака.

В конце недели, как сообщил на 
брифинге заместитель руководите-
ля российского Центра по прими-
рению враждующих сторон и кон-
тролю за перемещением беженцев 
в САР контр-адмирал Вячеслав 
Сытник, проведено патрулирова-
ние подразделениями российской 
военной полиции в провинциях 
Хасеке, Ракка и Дейр-эз-Зор.

Для осуществления патрулиро-
вания с воздуха привлекаются вер-
толёты армейской авиации ВКС 
России. На днях российская воен-
ная полиция при поддержке верто-
лётов армейской авиации провела 
патрулирование в северо-восточ-
ной провинции Хасеке. 

«Сегодня силами военной по-
лиции осуществлялось патрули-
рование по маршруту Камышлы – 
Батерзан – Андивар и обратно 
с целью изучения обстановки в на-
селённых пунктах. Патрулирова-
ние выполнялось при поддержке 
вертолётов армейской авиации», – 
сообщил журналистам командир 
взвода военной полиции лейте-
нант Алексей Фадеев.

По его словам, маршрут патру-
лирования составил около 30 кило-
метров и проходил от населённого 
пункта Камышлы до населённого 
пункта Андивар и обратно.

В патрулировании были задей-
ствованы свыше 30 военнослужа-
щих и несколько единиц техники 
подразделений военной полиции, 
среди которых бронетранспортёры 
БТР-80 и бронеавтомобили «Рысь».

Колонну сопровождали верто-
лёты Ми-8АМТШ и Ми-35, кото-
рые на предельно низких высотах 
осуществляли прикрытие колонны 
с воздуха, а также вели воздушную 
разведку прилегающей терри тории.

США
СТРАТЕГИЮ 
ПОДКОРРЕКТИРУЮТ

Администрация во главе с демо-
кратом Джозефом Байденом, веро-
ятно, внесёт некоторые изменения 
в стратегию национальной оборо-
ны США (National Defense Strategy, 
NDS, принята в январе 2018 г.). Та-
кое мнение выразил на минувшей 
неделе председатель объединённо-
го комитета начальников штабов 
генерал Марк Милли. «Во-первых, 
я считаю, что 
NDS – это очень 
и очень хоро-
ший документ. 
<...> Я считаю, 
что этот доку-
мент чёткий, 
он был хорошо 
продуман в то 
время, многие 
люди внесли свой вклад в него. 
<...> Идеален ли он? Нет, он не 
является идеальным, есть несколь-
ко моментов, которые, вероятно, 
стоит подправить, но в целом он 
хорош», – сказал военачальник на 
видеоконференции, организован-
ной вашингтонским институтом 
Брукингса. «Есть ли вещи, которые 
нужно изменить следующей ад-
министрации? Да. И я думаю, что 
она, вероятно, сделает это, но в на-
стоящий момент я скажу, что это 
весьма хороший документ», – про-
должил генерал, не уточнив, какие 
конкретно изменения могут быть 
внесены в стратегию при Байдене.

Милли также сообщил, что ми-
нистерство обороны США начнёт 
процесс распространения среди 
американцев вакцины от нового 
коронавируса в течение одной-трёх 
недель. В рамках программы адми-
нистрации США за процесс рас-
пределения вакцины от коронави-
руса отвечает оборонное ведомство. 
Военачальник подчеркнул, что 
«число случаев заражений и смер-
тей [связанных с коронавирусом] 
в вооружённых силах относительно 
невелико».

МИШЕЛЬ ФЛОРНОЙ 
ПРОШЛА СОБЕСЕДОВАНИЯ

Встречи избранного президен-
та США Джозефа Байдена и экс-
заместителя министра обороны по 
политическим вопросам Мишель 
Флорной, которая рассматривает-
ся в качестве одного из возможных 
кандидатов на пост главы Пента-
гона, прошли, как утверждает аме-
риканская газета Politico, успешно. 
По данным издания, Байден про-
вёл на этой неделе серию «офици-
альных собеседований» с Флорной 
по возможному назначению её 
в Пентагон.  Как ранее сообщил 

информационный портал Axios, 
Байден также рассматривает от-
ставного генерала Ллойда Остина 
в качестве одного из претендентов 
на выдвижение кандидатом на пост 
министра обороны.

ПРОЩАЙ, СОМАЛИ?

Президент США Дональд 
Трамп принял решение вывести 
почти весь американский воинский 
контингент из Сомали. В начале 
2021 года большинство военнослу-
жащих должны быть перебазиро-
ваны в другие страны. По утверж-
дению представителей Пентагона, 
это не означает, что США ослабля-
ют военное присутствие в Африке. 
«Это решение означает, что часть 
военных могут покинуть восток 
Африки. Однако остальные силы 
будут размещены в соседних с Со-
мали странах, и они будут в со-
стоянии проводить операции на 
сомалийской территории... чтобы 
сохранить давление на базирующи-
еся в Сомали экстремистские груп-
пировки», – указывает военное 
ведомство США. Западные СМИ 
передают, что Сомали к середине 
января покинут около 700 амери-
канцев. Планируется, что они будут 
переброшены в основном в Кению 
и Джибути.

Польша
НА TUMAK-2020 ПОЛУЧИЛИ 
ТУМАКОВ

На недавнем совместном 
польско-американском учении 
Tumak-2020 (участвовало около 
пяти тысяч человек) произошёл 
бытовой конфликт между воен-
нослужащими двух армий. «По-
сле обеда группа пьяных амери-
канских солдат начала оскорблять 
поляков, называя их «польскими 
свиньями», а также выражая недо-
вольство условиями пребывания 
и уровнем подготовки солдат поль-
ской 15-й бригады. В результате 
произошла драка, в которой не-
сколько польских солдат получили 
тяжёлые черепно-мозговые трав-
мы», – сообщает польское издание 
Dziennik-polityczny.com. В настоя-
щее время комиссия министерства 
национальной обороны Польши 
проводит официальное расследо-
вание. В свою очередь командир 
многонациональной батальонной 
боевой группы НАТО, дислоциро-
ванной в Польше, американский 
подполковник Джеффри Хиггинс 
обвинил командование польской 
15-й Гижицкой механизированной 
бригады (16-я Поморская механи-
зированная дивизия имени короля 
Казимежа Ягеллончика). По его 
словам, задействованные в учении 
военные принимающей стороны 

отличаются низким уровнем подго-
товки и слабой дисциплиной.

Турция
АРЕСТЫ ПРОДОЛЖАЮТСЯ

Государственная прокуратура 
Турции выдала ордер на арест 82 
военнослужащих, подозреваемых 
в причастности к попытке госу-
дарственного переворота 2016 года 
и принадлежности к «террористиче-
ской группировке». Её лидером счи-
тается опальный богослов Фетхул-
лах Гюлен, проживающий в США. 
В ходе полицейской операции, про-
водившейся в 39 провинциях, задер-
жаны 63 человека. Ещё 849 военно-
служащих, среди которых и старшие 
офицеры, уволены из армии из-за 
связей с путчистами. Несколько 
дней назад были приговорены к по-
жизненному заключению 337 че-
ловек, признанных виновными 
в причастности к провалившейся 
попытке переворота. Большинство 
осуждённых – бывшие офицеры 
ВВС. 70 человек были оправданы. 
Среди тех, кто проведёт остаток 
жизни в тюрьме, – бывший коман-
дующий ВВС генерал Акын Озтюрк.

Индия
СТРОЯТ АВИАНОСЕЦ

Первый индийский авианосец 
собственной разработки «Викрант» 
успешно прошёл швартовные ис-
пытания на верфи в городе Кочи на 
юго-западе страны. Ходовые испы-
тания авианосца ожидаются в нача-
ле 2021 года. Строительство первого 
индийского авианосца собственной 
разработки продолжается с 2006 
года. Корабль спустили на воду 
в 2013 году. «Викрант» представля-
ет собой модификацию авианосца 
«Викрамадитья» (модернизирован-
ный советский авианесущий крей-
сер «Адмирал Горшков»). Водоиз-
мещение «Викранта» – 37,5 тысячи 
тонн, длина корпуса – 262 метра. 
Предполагается, что на его борту 
смогут разместиться 36–40 лета-
тельных аппаратов, включая 26 па-
лубных истребителей МиГ-29К, 
а также вертолёты Ка-31 и WS-61 
«Си Кинг». Но, как отмечают ин-
дийские СМИ, не исключена и за-
купка западных палубных само-
лётов – американского F/A-18 или 
французского «Рафаль».

По сообщениям информагентств

Мария ТОМИЛЕНКО 

Фонд «Наследие» (Heritage 
Foundation) недавно обнародовал 
«Индекс военной силы США 2021» 
(2021 Index of US. Military Strength). 
Согласно аналитическому исследо-
ванию, ежегодно подготавливаемо-
му экспертами этого влиятельного 
консервативного «мозгового цен-
тра», вооружённые силы США яко-
бы не в полной мере способны обес-
печить защиту жизненно важных 
национальных интересов Америки. 
Выводы исследователей фонда «На-
следие» подробно изложил на днях 
на страницах журнала The National 
Interest Джей Уильям Миддендорф, 
бывший министр ВМС (1974–
1977 гг.). Он задаётся вопросом: 
а не теряют ли вооружённые силы 
США ведущую позицию в мире?  

С точки зрения бывшего ми-
нистра ВМС, сегодня американ-
ские ВМС не отвечают в полной 
мере требованиям времени, по-
скольку для выполнения стоящих 
перед ними задач им нужно 400 
кораблей, а сегодня американский 
флот состоит из 300 стареющих 
кораблей, которые не способны 
обеспечить защиту национальных 
интересов Америки, а необходи-
мые ремонтные работы приво-
дят к слишком большой нагрузке 
на верфи.

Корпус морской пехоты (КМП) 
тоже получил «посредственный» 
(marginal) рейтинг в «Индексе 
2021», однако эту оценку надо вме-
сте с тем рассматривать как при-
знание некоторого улучшения, 
поскольку в «Индексе 2020» аме-
риканские морпехи имели оценку 
«слабый» (weak). Однако нынеш-
ний более высокий рейтинг до-
стигнут не благодаря системным 
улучшениям в КМП, а в результате 
того, что эксперты снизили кри-
терии, чтобы «зачесть» недавнее 
решение военного командования 
о фокусировании усилий этого 
вида вооружённых сил на Индо-
Тихоокеанском регионе.

Ситуация с сухопутными вой-
сками (армией США), отмечается 
в журнале The National Interest, 
представляет собой смешанную 
картину, поскольку в целом их рей-
тинг оказался «посредственным», 
однако их возможности получили 
оценку «слабые» в силу того, что 

они способны сформировать лишь 
35 из 50 бригадных бое вых групп 
(Brigade combat team), необходи-
мых для защиты американских ин-
тересов.

Возможности ВВС получили 
тоже посредственную оценку из-за 
нехватки пилотов для обеспечения 
выполнения требований (в коли-
чественном и качественном отно-
шении) к боевым возможностям 
авиации, необходимым в условиях 
военного времени.

Здравый смысл, указывает 
Миддендорф, говорит о том, что 
боевые пилоты должны в среднем 
совершать три или более вылета 
в неделю и иметь 200 часов налёта 
в год, чтобы достичь такого уров-
ня, который необходим им для вы-
живания в боевых условиях. Даже 
существенное улучшение в обла-
сти обслуживания, решение про-
блемы с количеством пилотов и их 
опытом пока не позволяют таким 
показателям, как количество вы-
летов в месяц и количество часов 
налёта, приблизиться к необходи-
мому порогу.

С момента публикации перво-
го «Индекса военной силы США» 
в 2015 году фонд «Наследие» 
вскрыл несколько недостатков 
в состоянии вооружённых сил 
США, но лишь некоторые из них 
были устранены за счёт дополни-
тельного финансирования, предо-
ставленного действующей адми-
нистрацией, отмечает журнал The 
National Interest.

Нынешний обзор американ-
ской военной мощи свидетель-
ствует о том, что она, как утвержда-
ет издание, не способна защитить 
интересы Америки и её партнёров 
в конфликте, который происходил 
бы на нескольких фронтах по все-
му миру.

Генерал-лейтенант в отстав-
ке Томас Спор, директор центра 
национальной обороны фонда 
«Наследие», и подполковник за-
паса Дакота Вуд, старший науч-
ный сотрудник этого фонда, так 
прокомментировали содержа-
щиеся в «Индексе 2021» выводы: 
«В то время как наши противники 
за последние два десятилетия на-
правили значительные инвести-
ции в развитие своих вооружён-
ных сил, а также воспользовались 
преимуществом быстро развиваю-
щихся технологий, Америка была 

вынуждена сделать выбор между 
сокращением готовности к буду-
щему кризису и инвестированием 
средств, необходимых для завер-
шения модернизации наших во-
оружённых сил. Мы больше не мо-
жем делать выбор в пользу одного 

или другого варианта. Мы должны 
делать и то и другое».

Как отмечают американские 
военные эксперты, Китай про-
должает модернизацию своих во-
оружённых сил, а также наращи-
вает свои возможности в космосе, 
киберпространстве и в области 

искусственного интеллекта. Ки-
тайские кораблестроители за по-
следнее десятилетие построили 
более 100 военных кораблей, и по 
этому показателю Китай значи-
тельно опережает Америку. Уси-
лия Пекина, направленные на 

модернизацию своих ВМС, вклю-
чают широкий набор по созданию 
платформ, а также программу по 
приобретению вооружений, в том 
числе противокорабельные бал-
листические и крылатые ракеты, 
подводные лодки, надводные ко-

рабли, самолёты и беспилотные 
аппараты.

Судя по всему, пишет журнал 
The National Interest, администра-
ция Байдена будет делать акцент 
на социальных программах, а не 
на военных расходах, и поэтому 
большую озабоченность может 

вызвать замедление программ по 
увеличению количества подво-
дных лодок (или полный отказ 
от таких планов), а это являет-
ся «необходимым условием для 
противодействия существующим 
угрозам, а также для реализации 

главных стратегий в области на-
циональной безопасности».

Указывается, что недавно были 
одобрены расходы в объёме около 
9 млрд долларов на строительство 
первых двух субмарин нового типа 
«Колумбия», оснащённых меж-

континентальными баллистиче-
скими ракетами. В соответствии 
с существующими планами пред-
усматривается, что 12 новых под-
водных ракетоносцев заменят 
подводные лодки типа «Огайо», 
некоторые из которых уже зна-
чительно превысили сроки своей 
эксплуатации.

Субмарины «Колумбия», ко-
торые составят 70 процентов аме-
риканского потенциала ответного 
ядерного удара, будут, как ожида-
ется, намного более незаметными, 
чем подлодки «Огайо», и будут 
превосходить их по своему элек-
тронному оборудованию. Однако 
в конгрессе США уже звучат пред-
ложения о сокращении количества 
субмарин нового проекта до шести 
единиц. «Любое сокращение будет 
ошибкой с потенциально ката-
строфическими последствиями», 
– считает Миддендорф.

Что касается быстроходных 
ударных подводных лодок, то в на-
стоящее время на вооружении 
ВМС США находятся 40 бое-
готовых субмарин типа «Лос-
Анджелес» и «Вирджиния», а это 
намного меньше, чем необходимо. 
По утверждению Миддендорфа, 
уже доказано, что Соединённые 
Штаты должны иметь по крайней 
мере 60 таких подводных кораб-
лей, а, по имеющимся оценкам, 
при проведении основных опера-
ций нужно будет иметь не менее 
100 таких субмарин.

Пока же подводные лодки типа 
«Лос-Анджелес» постепенно выво-
дятся из состава ВМС, некоторые 
из них уже значительно превыси-
ли сроки своей эксплуатации, а их 
место занимают субмарины типа 
«Вирджиния». Темпы их строи-
тельства составляют две единицы 
в год. В случае сокращения планов 
переоснащения подводного флота 
до одной подлодки в год будет «вы-
свобождено» около 3 млрд долла-
ров, однако это было бы серьёзной 
ошибкой, подчёркивается в аме-
риканском издании.

В настоящее время, поясняет 
автор, американские авианосцы 
вынуждены находиться на рассто-
янии 1200 миль от континенталь-
ного Китая, что обусловлено ком-
бинацией двух причин – малым 
радиусом действия авиакрыла ави-
аносцев и китайскими противо-
корабельными ракетами большого 
радиуса действия. Поэтому удар-
ные подводные лодки являются 
единственным практичным спо-
собом создания угрозы для целей, 
расположенных на континенталь-
ной части Китая. Однако в насто-
ящее время лишь две или три суб-
марины могут быть использованы 
для этих целей.

Другие субмарины нужны для 
отслеживания иностранных под-
водных лодок с межконтиненталь-
ными баллистическими ракетами 
на борту, для выполнения миссий в 
регионе Ближнего Востока, а так-
же для эскортирования ударных 
авианосных группировок.

«Мы надеемся, что этот «днев-
ник успеваемости вооружённых 
сил США» поможет влиятельным 
политикам быть лучше инфор-
мированными, а также поможет 
гражданам страны сделать так, 
чтобы избранные ими представи-
тели осознавали свою ответствен-
ность за предоставление в со-
ответствующем объёме средств, 
необходимых для защиты нашего 
государства», – подчеркнул пре-
зидент фонда «Наследие» Кей 
Джеймс.

  

    
  

Власти Сирии принимают меры по восстановлению восточных 
кварталов экономической столицы страны

    
Американские военные эксперты рекомендуют обратить особое внимание на подводные силы ВМС

Американские эксперты предлагают иметь 
в составе ВВС по крайней мере 
60 боеготовых субмарин типа «Лос-Анджелес» 
и «Вирджиния»

В Алеппо возобновил работу крупный завод по производству оливкового 
масла, на предприятии работают уже две линии.

ВМС США располагают 19 многоцелевыми АПЛ четвёртого поколения типа «Вирджиния», каждая из которых 
имеет 12 вертикальных пусковых установок для крылатых ракет «Томагавк». На снимке – головная лодка 
проекта USS Virginia (SSN-774).
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Друзья и боевые товарищи 
с глубоким прискорбием изве-
щают, что на 95-м году жизни 
скончался участник Великой 
Отечественной войны генерал-
майор в отставке ГО-
ЛАНЦЕВ Леонид Ни-
китович, выпускник 
военной артиллерий-
ской школы и Воен-
ной академии имени 
Ф.Э. Дзержинского.

В период службы 
в Вооружённых Силах 
СССР Л.Н. Голанцев 
был командиром взво-
да, батареи, препода-
вателем Пензенского 
высшего инженерно-
артиллерийского учи-
лища, командиром полка, ру-
ководил управлением Главного 
управления Генерального штаба 
Вооружённых Сил. 

С 1989 года после увольне-
ния в запас Леонид Никитович 
работал старшим научным со-

трудником Военной академии 
Министерства обороны, был 
удостоен звания почётного ра-
ботника науки и техники Рос-
сийской Федерации. Активно 
участвовал в военно-патриоти-
ческом воспитании подрастаю-

щего поколения. Яв-
лялся председателем 
ветеранской органи-
зации выпускников 
военных артиллерий-
ских школ и кадет-
ских училищ. 

Награждён орде-
нами Красной Звез-
ды, «За службу Ро-
дине в Вооружённых 
Силах СССР» III сте-
пени, Почёта, многи-
ми медалями.

Светлая память о 
генерал-майоре Голанцеве Ле-
ониде Никитовиче останется 
в наших сердцах. Его славный 
путь служения Отечеству будет 
для нас примером. 

Выражаем соболезнование 
родным и близким покойного.

Л.Н. ГОЛАНЦЕВ

Ирина ПАВЛЮТКИНА

В документальной повести гене-
рал-лейтенанта Виталия Жилина 
«Звёзды маршала Лосика», вышед-
шей в свет в 2002 году, об истоках 
пути Олега Александровича Лосика 
и личных деталях его биографии 
сказано кратко. Не только потому, 
что маршал был человеком скром-
ным, а семья, частная жизнь были 
для него прежде всего пристанью 
редких минут отдохновения, что 
он тщательно оберегал. Просто его 
биография стала неотъемлемой ча-
стью жизни страны. И так выпало, 
что самых грозовых и драматичных 
её страниц. Но такой же была судь-
ба многих его ровесников.

Вот сухие строчки в интер-
нете: «Советский и российский 
военачальник, Герой Советского 
Союза (1944), маршал бронетан-
ковых войск (1975). Был послед-
ним из остававшихся в живых со-
ветских маршалов бронетанковых 
войск. В рядах советских и рос-
сийских танковых войск с 1935 
по 1992 год. Участник советско-
финской (1939–1940) и Великой
Отечественной войн, преподава-
тель кафедры оперативного искус-
ства (1956–1958), затем начальник 
Военной академии бронетанко-
вых войск имени Маршала Совет-
ского Союза Р.Я. Малиновского 
(1969–1987). Профессор (1972). 
Автор большого количества работ 
по теории и практике танковых
войск...»

Сколько за этими короткими 
энциклопедическими сведениями 
интереснейших исторических фак-
тов, штрихов, которые могут стать 
основой не одного документально-
го, да и художественного фильма! 
Но, увы, кадры съёмок, которые 
должны были войти в фильм о мар-
шале и были сделаны незадолго до 
его ухода из жизни, на телевидении 
утеряны. 

А ведь тогда маршал единствен-
ный раз согласился на съёмки до-
кументального фильма о себе для 
показа на одном из российских 
каналов. Но фильм так и не увидел 
свет, потому что его продюсерам 
показалось, что в нём не хватает 
фактуры, касающейся личной жиз-
ни маршала. А её и не могло быть 
много в силу его характера. Ниче-
го, как считается, интересного для 
обывателя, рейтингового для мас-

сового телезрителя в его жизни ни-
когда и не было.

Была только любимая жена Га-
лина, с которой подполковник Ло-
сик познакомился осенью 1942 года 
на Сталинградском фронте, когда 
был начальником штаба 10-й тан-
ковой бригады, а она – сотрудницей 
редакции армейской газеты. Они, 
создав семью, вырастили двух заме-
чательных детей. 

У меня чудом сохранилась часть 
расшифровок рассказов об Олеге 
Александровиче его сослуживцев.

Вот что поведал тогда участник 
Великой Отечественной войны, в 
прошлом гвардии старший сержант 
Николай Рохлин: «Задача нашей 
разведки, которой ведал Олег Алек-
сандрович Лосик, была в том, чтобы 
не допустить окружения части. Мы 
должны были имитировать кон-
трдействия на основном направ-
лении, откуда наступали немцы. 
Разведка велась днём и ночью, бес-
прерывно. Постоянно отправлялись 
одна за другой разведывательные 
группы. Задачу перед ними ставил 
непосредственно Лосик. Он был на-
стоящим командиром. Помню, как 
увидел его при первом знакомстве, 
когда он вышел и представился как 
командир нашей роты. Начищен-
ные сапоги, наглаженное обмунди-
рование, свежий подворотничок, 
отлично выбрит... И как только он 
находил на всё время? Мы спра-
шивали его ординарца: «Саша, это 
твоя работа, ты ему подворотнички 
стираешь, сапоги чистишь?» Нет, он 
всё делал сам. И всегда спокойный, 
рассудительный, всегда говорил 
уверенным командирским голосом. 

И всегда на «вы», ненормативной 
лексики не признавал, никогда го-
лоса не повышал».

Из рассказа бывшего замести-
теля начальника Военной акаде-
мии бронетанковых войск им. 
Р.Я. Малиновского профессора, 
доктора военных наук генерал-
лейтенанта Николая Григорьеви-
ча Орлова: «Лосик всегда работал 
на опережение. Какое бы явле-
ние в военном искусстве ни про-
сматривалось, он сразу это улав-
ливал, развёртывал целый проект 
работ, чётко ставил конкретные 
задачи и требовательно относил-
ся к их выполнению, особенно по 
времени. Ведь он прошёл серьёз-
ную школу от командира взвода, 
начальника разведки батальона, 

не пропустив ни одной служеб-
ной ступеньки...» 

Конечно, передать все экранные 
эмоции повествования эти отрывки 
из сухого текста, увы, не могут. 

Давние записи пыталась най-
ти любимая внучка Лосика Ирина, 
ведущая вечерних новостей на теле-
канале «Звезда», но они, кажется, 
ушли в небытие… Ирина не просто 
гордится дедом, который стал для 
неё мерилом жизненных ценностей, 

представлений о людях, восприятии 
их по делам. Дед много с ней беседо-
вал, рассказывал о финской, Вели-
кой Отечественной войнах. И она с 

детства твёрдо усвоила: память о тех 
годах, о героях и Победе не должна 
кануть в Лету. Всё то, чем вправе и 
должна гордиться страна, обязаны 
сохранять последующие поколе-
ния. И Ирина с радостью приняла 
участие во многих патриотических 

проектах Минобороны России.
В том числе сняла и два докумен-
тальных фильма, которые связаны 
воедино одной мыслью: именно так 
Память можно и нужно сохранить 
на века, чтобы не дать повториться 
войнам, чтобы знать, какой ценой 
достигаются исторические побе-
ды. Это фильмы о строительстве 
Главного храма Вооружённых Сил 
Российской Федерации и о музей-
ном комплексе «Дорога памяти»,

в котором отныне хранятся данные 
о миллионах тех, кто ценой крови и 
жизни приближал разгром немецко-
фашистской Германии. В комплексе, 

естественно, можно найти и сведе-
ния о маршале бронетанковых войск 
Олеге Лосике, его снимки.

А война для будущего воена-
чальника началась в ноябре 1939 
года. Лейтенант Лосик сражался с 
финнами в 112-м отдельном танко-

вом батальоне. Вот что он сам вспо-
минал о том времени: «Опыт войны 
с финнами пригодился в масштабе 
всех Вооружённых Сил, в масшта-
бе всей нашей страны, по итогам 
её было проведено немало реформ 
в стране и армии. ...Я участвовал
в прорыве линии Маннергейма 
сначала в качестве командира тан-
кового взвода, вскоре стал помощ-
ником начальника штаба танково-
го батальона по разведке».

По итогам войны с Финлян-
дией 21 марта 1940 года Лосик 
был награждён орденом Красной 
Звезды. В архивном фонде 35-й 
бригады хранятся докладные за-
писки командного состава брига-
ды. По ним видно, что уже тогда 
Лосик проявил задатки будущего 
военачальника.

Только закончилась «зимняя 
война» на Севере, как в мирную 

жизнь страны ворвалась неизме-
римо более масштабная Великая 
Отечественная. Лосик начал свой 
отсчёт её 1418 дней уже 23 июня 
1941 года... В марте 1945 года Ге-
роя Советского Союза Лосика от-
зывают с фронта и направляют на 
учёбу – начинается восхождение 
уже к маршальской звезде.  

Маршал Лосик отдал кадро-
вой военной службе более по-
лувека. Командовал на фронте 
бригадой, после войны – диви-
зией, корпусом, армией, войска-
ми Дальневосточного военного 
округа, возглавлял Военную ака-
демию бронетанковых войск име-
ни Маршала Советского Союза
Р.Я. Малиновского.

Фронтовую закалку, стро-
евую выправку, удивительную 
работоспособность Олег Алек-
сандрович сохранял до послед-
них дней жизни. Он был в курсе 
всех событий, происходящих в 
стране и мире, выписывая мно-
жество газет и журналов, имея 
талант глубоко анализировать 
самые незначительные на пер-
вый взгляд факты, давал чёткую 
стратегическую оценку тем или 
иным процессам. Привычную 
с лейтенантских лет «Красную 
звезду» читал от корки до корки 
самым внимательным образом. 
Он ушёл из жизни в 96 лет. 

…О скромности маршала, ко-
торую справедливо можно отнести 
и ко всему его поколению, надо 
судить по его словам, сказанным 
однажды в беседе с корреспон-
дентом «Красной звезды»: «Как 
и каждый из моих ровесников, я 
прежде всего старался ответствен-
но относиться к службе. Не знаю,
в какой мере это получилось, было 
и положительное, и ошибки были, 
и не так удачно я где-то действо-
вал, но я старался...»

Фото из семейного архива

     
4 декабря исполнилось бы 105 лет Герою Советского Союза маршалу бронетанковых войск Олегу Лосику

Маршал Лосик отдал кадровой военной службе более полувека. 
Командовал на фронте бригадой, после войны – дивизией, корпусом, 
армией, войсками ДВО, возглавлял Военную академию бронетанковых 
войск

  

Факультету подготовки военно-медицинских специалистов 
иностранных армий Военно-медицинской академии имени
С.М. Кирова исполнилось 65 лет

28 ноября 1955 года дирек-
тивой Главного штаба Сухопут-
ных войск на базе отделения по 
подготовке военнослужащих 
иностранных армий образован 
факультет подготовки и усовер-
шенствования врачей иностран-
ных армий. Так в академии по-
явился третий факультет, и лишь 
с сентября 1960 года он стал на-
зываться пятым. Первым началь-

ником особой группы (1948 г.), 
отделения (1949 г.), а впослед-
ствии и факультета стал полков-
ник медицинской службы Пётр 
Васильевич Полывянов. Под его 
руководством создавались осно-
вы организации учебного про-
цесса на факультете. Обучение 
иностранных военнослужащих 
потребовало совершенствования 
знания ими русского языка, а

в последующем – изучения как 
отдельной учебной дисциплины 
на подготовительном курсе.

В феврале 1965 года начальни-
ком факультета был назначен ге-
нерал-майор медицинской служ-
бы Георгий Павлович Серяков.
В эти годы учебно-методическая 
работа велась наиболее интенсив-
но. Проводились межкафедраль-
ные совещания, предметно-мето-
дические комиссии, посвящённые 
особенностям обучения и воспи-
тания иностранных военнослужа-
щих, издавались адаптированные 
учебные пособия. 

В 1978 году на факультете нача-
лась подготовка руководящего ме-
дицинского состава, а в 1981 году 

при факультете открылась очная 
докторантура.

С 2017 года и по настоящее 
время факультетом руководит под-
полковник медицинской службы 
Руслан Равильевич Байбусинов. 

За время существования фа-
культета прошли обучение, усовер-
шенствование и переподготовку 
более пяти тысяч военно-медицин-
ских специалистов из 52 стран, 42 
выпускника окончили академию с 
золотой медалью. Окончили адъ-
юнктуру и успешно защитили кан-
дидатские диссертации 78 человек, 
а 10 иностранных военных врачей 
стали докторами наук.

На сегодняшний день обуче-
ние иностранных военнослужащих 
– один из важных факторов укре-
пления международного взаимо-
действия в образовательной сфере. 
С каждым годом увеличивается 
численность иностранных воен-
нослужащих и обучающихся в воен-
ных образовательных учреждениях 
Минобороны России, расширяется 
география сотрудничества. С этой 
задачей факультет успешно справ-
ляется, занимая лидирующие по-
зиции среди военных вузов Россий-
ской Федерации. 

Спецфакультет сегодня – это 
многонациональный дружный кол-
лектив, объединяющий военно-
служащих из 31 государства. Кур-
санты и слушатели обучаются по 
программам специалитета, маги-
стратуры, ординатуры, подготов-
ки научно-педагогических кадров 
в адъюнктуре и докторантуре, а 
также программам дополнитель-
ного профессионального образо-
вания. Помимо учебной и научной 
деятельности, факультет активно 
и всё более успешно участвует в 
спортивных и культурно-досуго-
вых мероприятиях, проводимых 
на академических и городских 
площадках. Курсанты факультета 
стали постоянными участниками 
военно-медицинской эстафеты в 
рамках Армейских международ-
ных игр в составе сборных своих 
государств.

История становления специального факультета приходится на середину 
30-х годов прошлого века. Тогда впервые в Военно-медицинскую академию 
на несколько месяцев для переподготовки по хирургии и организации сани-
тарной тактики прибыла небольшая группа военных врачей из Монголии.
В последующие годы благодаря активной внешней политике Советского 
Союза росли численность и география прибывающих на обучение в академию 
иностранных гостей.

Обучение иностранных  военнослужащих начинается с русского языка.

Маршал бронетанковых войск
Олег ЛОСИК.

С супругой Галиной.

Командование и совет вете-
ранов Военного университета 
Министерства обороны РФ с глу-
боким прискорбием сооб-
щают, что 4 декабря 2020 
года на 84-м году ушёл 
из жизни контр-адмирал 
в отставке БАРСУКОВ 
Иван Иванович.

И.И. Барсуков в 1958 
году с отличием окончил 
Тихоокеанское высшее 
военно-морское училище 
имени С.О. Макарова, в 
1964 году – Высшие спе-
циальные классы офицерского 
состава ВМФ. Служил на Тихоо-
кеанском флоте. После окончания 
в 1975 году адъюнктуры Военно-
политической академии имени 
В.И. Ленина – на педагогической 
работе. Прошёл путь от препо-

давателя кафедры до заместителя 
начальника академии по учебной 
и научной работе. Кандидат фило-
софских наук, профессор. 

Награждён орденом Красной 
Звезды и многими медалями.

После увольнения 
из Вооружённых Сил 
в 1993 году Иван Ива-
нович занимался педа-
гогической, научной и 
общественной деятель-
ностью, являлся со-
ветником председателя 
исполкома Клуба адми-
ралов.

Светлая память об 
Иване Ивановиче Бар-

сукове навсегда сохранится в памя-
ти всех тех, кому судьба подарила 
возможность служить и работать
с этим замечательным человеком. 

Выражаем глубокие соболез-
нования родным и близким по-
койного.

И.И. БАРСУКОВ


